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 «ВЕЛИКОЕ ШЕСТИТОЧИЕ!» Так назывался 
областной конкурс, прошедший в Кемеровской 
областной специальной библиотеке для незрячих 
и слабовидящих, на лучшее владение рельефно-
точечной системой Луи Брайля. Он проводился в 
рамках мероприятий, посвященных Международному 
дню белой трости. Его цель – привлечь инвалидов 

по зрению к чтению. В областном конкурсе приняли 
участие победители первого этапа – инвалиды по 
зрению от 18 лет со всего Кузбасса. За определенное 
время они должны были прочесть текст и написать 
диктант шрифтом Брайля. Победители получили 
дипломы и памятные подарки.  
Фото Федора Баранова. 

// совещание

панорама новостей

// фотофакт

Перемены в Кузбассе за 1000 дней

 Фото Пресс-службы АКО.

// выставка

В дар «Золотой осени»

На заседании коллегии адми-
нистрации Кемеровской области 
под председательством губер-
натора Сергея Цивилева был 
рассмотрен план мероприятий по 
развитию экономики и социаль-
ной сферы в рамках подготовки к 
празднованию 300-летия образо-
вания Кузбасса в 2021 году.

Как отметил губернатор, празд-
нование юбилейной даты должно 
стать значительным событием для 
каждого кузбассовца и праздником 
для жителей страны.

«11 октября будет дан старт под-
готовки к 300-летию Кузбасса – 
1000 дней до праздничной даты, до 
6 июля 2021 года. За это время нам 
предстоит проделать огромную ра-
боту, изменить жизнь региона и его 
жителей в лучшую сторону. И вме-
сте, объединившись, мы достиг-
нем цели, сделаем Кузбасс одним из 
лучших регионов страны», – под-
черкнул Цивилев.

План подготовки представил за-
меститель губернатора Денис Шам-
гунов. Создана областная комиссия 
под председательством губерна-
тора. План является составной ча-
стью мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономиче-
ского развития Кемеровской об-
ласти. Первый раздел «Человече-
ский капитал» содержит четыре 
направления. Например, в рамках 
направления «Забота о здоровье – 
сильный регион» планируется от-
крытие и оснащение пяти ФАПов, 
приобретение и ввод в эксплуата-
цию 37 передвижных медицинских 
комплексов, оснащение 71 детской 
поликлиники медицинским обору-
дованием, реконструкция здания 
для поликлиники Новокузнецкого 
клинического онкодиспансера, за-
вершение строительства городской 
больницы в Междуреченске. В пла-

нах – строительство современных 
теннисных центров, физкультурно-
оздоровительного комплекса в Но-
вокузнецке и др.

В направлении «Молодые про-
фессионалы – будущее Кузбасса» 
самым масштабным проектом ста-
нет создание в областной столице 
Президентского кадетского учили-
ща на 840 учащихся. Предусмотре-
но возведение новых школ, детских 
садов, капремонт, реконструкция и 
оснащение 36 школ, организация 
детского технопарка «Квантори-
ум-42» в Новокузнецке.

В рамках направления «Ком-
фортная среда – новое качество 
жизни» будут благоустроены 300 
парков и скверов, отремонтирова-
ны дворы, проведены и реконстру-
ированы сети водоснабжения и га-
зоснабжения в сельских районах, 
сети водоснабжения и водоотведе-
ния СТК «Шерегеш». Запланирова-
но переселение граждан из аварий-
ного жилья.

Направление «Традиции Куз-
басса – новые возможности»: бу-
дут созданы «Кварталы искусств» 
в Кемерове и Новокузнецке, а так-
же центры культурного развития 
на базе клубных учреждений куль-
туры области. В них будут включе-
ны филиалы Государственного рус-
ского музея, Мариинского театра, 
Российской академии музыки име-
ни Гнесиных и др. В селе Шестако-
во Чебулинского района откроется 
международный палеонтологиче-
ский центр. В Юрге появится фили-
ал Военно-патриотического парка 
культуры и отдыха вооруженных 
сил РФ «Патриот», а в музее-запо-
веднике «Красная горка» – музей 
Кузнецкого угля.

В качестве памятного символа 
планируется выпуск монеты «300 
лет Кузбассу». Монета будет запу-
щена в оборот в 2021 году.

Второй раздел плана – «Эконо-
мический рост» – также включает 
четыре направления. Основная за-
дача одного из них («Эффективные 
инвестиции – динамичное разви-
тие промышленности и АПК») – за-
пуск новых производств и создание 
рабочих мест. Предусмотрена реа-
лизация 53 крупных инвестпроек-
тов в добывающей и перерабатыва-
ющей промышленности, а также в 
сельском хозяйстве общей стоимо-
стью около 500 млрд рублей.

В рамках направления «Под-
держка предпринимательства – 
перезагрузка и рост» будет разра-
ботан комплекс мер по созданию 
максимально благоприятных усло-
вий для ведения бизнеса, создан ре-
гиональный экспортный центр для 
продвижения кузбасских товаров 
на мировой рынок.

Направление «Транспортный 
прорыв – современная инфраструк-
тура» включает в себя реконструк-
цию международных аэропортов, 
строительство здания автовокза-
ла в городе Белово, автодорог в об-
ход Мариинска, Кемерова, Руднич-
ного района областной столицы, а 
также трассы Кузедеево–Мунды-
баш–Таштагол и др. Здесь же – за-
вершение работ на дороге Кеме-
рово–Ленинск-Кузнецкий. Чтобы 
привести дорожную сеть региона в 
нормативное состояние, предусмо-
трен ежегодный полноценный ре-
монт 300 км муниципальных дорог. 
Еще одно мероприятие – обновле-
ние около 30% парка общественно-
го транспорта.

По направлению «Экологиче-
ская безопасность – новые стандар-
ты» сформирован комплекс мер по 
снижению выбросов в атмосферу, 
по строительству и реконструкции 
на предприятиях очистных соору-
жений, по рекультивации земель.

Пресс-служба АКО.

Кемеровская область 
представила интерактив-
ный стенд на юбилейной 
XX агропромышленной 
выставке в Москве.

Крупнейший аграрный 
форум страны стартовал 
вчера на территории ВДНХ. 
Всероссийская выставка 
«Золотая осень» проводит-
ся ежегодно при поддержке 
правительства РФ.

Делегацию Кемеровской 
области возглавил губер-
натор Сергей Цивилев. В ее 
состав вошли руководите-
ли кузбасских предприятий 
пищевой промышленности, 
представители областной и 
районных администраций, 
Кемеровского ГСХИ, НИИ 
сельского хозяйства. 

Собственный стенд Куз-
басса представлен впервые 
после длительного переры-
ва. Последние годы пред-
приятия региона прини-
мали участие в конкурсной 
программе заочно.

Высокотехнологичный 
стенд (№130 в зале А) за-
нимает площадь 90 кв. м. 
На нем представлены круп-
нейшие проекты, успешно 
реализованные в агропро-
мышленном секторе реги-
она за последние годы. На-
пример, завод «Сибирской 
инвестиционной группы» 
по выращиванию радуж-
ной форели в Юрге, Центр 
эмбрионального оплодот-
ворения крупного рогатого 
скота ОАО «Ваганово», про-
екты «КДВ-Групп», Цен-
тра передового земледелия 
«СДС-Азот». Специалисты 
СПК «Чистогорский» про-
вели презентацию новой 
породы свиней, выведен-
ной на предприятии. 

Также стенд демонстри-
рует успехи региона по вне-
дрению цифровых техно-
логий в сельское хозяйство, 
освоение принципов геном-
ной селекции. Кемеровский 
ГСХИ представил произ-
водство фитобиотических 
кормовых добавок из лекар-
ственных растений, кото-
рые являются лучшей аль-
тернативой антибиотикам. 
Презентация птицефабри-
ки «Кузбасский бройлер» 
рассказала об инновацион-
ной биотехнологии перера-
ботки отходов птицеводства 
в органические удобрения.

Кузбассвцы предлага-
ют гостям выставки по-

пробовать свою продук-
цию. Так, на завтрак гостей 
ждут каши, омлеты и фи-
то-чаи, на обед – уха из юр-
гинской форели, а в конце 
выставочного дня – дегу-
стация мясных деликатесов 
и алкогольной продукции. 
Праздничное настрое-
ние создает кузбасский ан-
самбль народной музыки 
«Скоморохи».

В конкурсной програм-
ме форума 2018 года при-
нимают участие около 25 
предприятий пищевой про-
мышленности Кузбасса. Это 
производители мясной, мо-
лочной, кондитерской и ли-
кероводочной продукции, 
пива и газированных на-
питков, хлебобулочных из-
делий, меда и переработ-
чики дикоросов. Заявки на 
участие в конкурсах подали 
пять муниципальных райо-
нов, областное управление 
ветеринарии и Гостехнад-
зор области, свои научные 
работы направили Кеме-
ровский ГСХИ и Кемеров-
ский НИИСХ.

МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня в Москве со-

стоится большая пресс-
конференция: «300 лет Куз-
бассу – 1000 дней отсчет».

Она пройдет на площад-
ке РИА «Новости». Плани-
руется участие губернатора 
Сергея Цивилева, и.о. заме-
стителя губернатора Миха-
ила Бостанджогло, худру-
ка «Московского театра под 
руководством О.Табакова» 
Владимира Машкова, за-
служенной артистки РФ 
Алены Бабенко, драматурга 
Евгения Гришковца. Также 
в пресс-конференции при-
мут участие руководители 
крупных промышленных 
компаний региона.

Мероприятие даст старт 
празднованию 300-летия 
со дня открытия Кузбас-
са – одного из крупнейших 
в стране и в мире угольных 
бассейнов. 

В рамках пресс-
конференции будут пред-
ставлены: история откры-
тия первого угольного 
месторождения на терри-
тории Кузбасса, программа 
подготовки к празднованию 
юбилея, ресурсы, которые 
будут привлечены для реа-
лизации этой масштабной 
программы.

Пресс-служба АКО.
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Завтра Кемерово в очередной 
раз присоединится к масштаб-
ной Всероссийской акции, 
посвященной борьбе с тромбо-
зами. В рамках ее проведения 
пациенты, имеющие проблемы 
с сердцем и сосудами и при-
нимающие лекарственные пре-
параты, которые препятствуют 
образованию тромбов, смогут 
бесплатно проверить уровень 
свертываемости крови.

Прежде всего, прием лекарств-
антикоагулянтов показан людям, 
которым установлены проте-
зы клапанов сердца, а также тем, 
кто страдает от некоторых видов 
сердечных аритмий. По данным 
специалистов Кузбасского кар-
диоцентра, в области прожива-
ют более 18 тыс. таких пациентов. 
Неправильно подобранная доза 
антикоагулянтов может приве-
сти к тяжелым последствиям: 
слишком высокая увеличивает 

риск кровотечений, а недостаточ-
ная – риск образования тромбов, 
«чреватых» инфарктами и ин-
сультами.

12 октября с 9.00 до 14.00 лю-
бой из этих пациентов сможет 
подняться на третий этаж по-
ликлиники Кемеровского кар-
диодиспансера (г. Кемерово, Со-
сновый бульвар, 6) и бесплатно 
проверить здесь с помощью экс-
пресс-метода уровень свертывае-
мости крови. 

В этом году участие во Всерос-
сийской акции, направленной на 
борьбу с тромбозами, примут уже 
25 городов России. По мнению 
кардиологов, акция – прекрас-
ный повод привлечь внимание 
населения к профилактике тром-
бозов. Хотя кузбасские медики в 
принципе уделяют этой пробле-
ме большое внимание.

Так, еще в 2016 году в больни-
цах восьми территорий области 
(в городах Кемерово, Новокуз-

нецк, Ленинск-Кузнецкий, Бело-
во, Топки, Мариинск, Гурьевск и 
в Кемеровском районе) были от-
крыты специализированные ан-
тикоагулянтные кабинеты. Их ра-
бота изначально была направлена 
на профилактику жизнеугрожаю-
щих состояний. В кабинетах уста-
новили оборудование для оценки 
свертываемости крови, похожее 
на портативные глюкометры для 
«диабетиков». Уже через минуту 
прибор выдает результат, ориен-
тируясь на который, пациент сам 
сможет скорректировать дозу пре-
парата. Кроме того, по защищен-
ным каналам связи результаты 
экспресс-анализов передаются на 
центральный сервер Кузбасского 
кардиоцентра. Его специалисты в 
режиме онлайн могут проконтро-
лировать состояние человека и в 
случае необходимости связаться 
с ним по телефону для экстренной 
консультации.

Валентина Акимова.

Глава Новокузнецка 
Сергей Кузнецов всту-
пил в должность. 

В торжественном ме-
роприятии, которое со-
стоялось во вторник, при-
няли участие губернатор 
Кемеровской области 
Сергей Цивилев, предсе-
датель Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области Вячеслав Петров, 
заместители губернатора, 
главы муниципальных 
образований, председате-
ли областной и муници-
пальной избирательных 
комиссий, члены обще-

ственной палаты Кеме-
ровской области и другие 
почетные гости.

Результаты выборов 9 
сентября огласила Лари-
са Упорова, председатель 
МИК НГО. Согласно им, 
Сергей Кузнецов набрал 
128410 голосов, что со-
ставило 69,8% от числа 
проголосовавших.

Сергей Кузнецов при-
нес присягу, держа руку 
на Уставе Новокузнецко-
го городского округа, по-
сле чего ему было вруче-
но удостоверение главы 
Новокузнецка.

Вера Скворцова.

Власти Тяжинского района 
совершили объезд территории 
для того, чтобы посмотреть 
на месте и определить про-
блемные вопросы, требующие 
немедленного решения.

Напомним, губернатор Сергей 
Цивилев поручил главам ежене-
дельно объезжать свои населенные 
пункты для оперативного и эффек-
тивного управления. Участниками 
этого объезда стали заместители 
главы района, глава Тяжинского го-
родского поселения, представители 
ГИБДД, районной больницы, рай-
онного Совета ветеранов и прессы.

По ходу движения они об-
щались с жителями райцентра, 
определяли проблемные вопро-
сы и совместно искали пути их 
решения. В основном они каса-
лись благоустройства и модерни-
зации поселковой инфраструкту-
ры. Участники объезда побывали 
на улицах Луговая и Красноар-
мейская, где на будущий год за-
планирован капитальный ремонт 
дорожного полотна. Здесь будет 
проведено асфальтирование про-
езжей части.

На улице Чапаева изучили со-
стояние тротуара, нуждающего-
ся в ремонте. В 2019 году здесь 

уложат асфальт, установят пеше-
ходное заграждение и светофоры. 
Также была осмотрена Тяжин-
ская средняя школа №2, здание 
которой построено в 1964 году. В 
2019-м в нем будет проведен ре-
монт.

Затем участники объезда по-
бывали в Парке культуры и от-
дыха, на месте, отведенном для 
строительства новой детской 
спортивно-игровой площадки. 
На площади Победы обсудили 
варианты ее реконструкции. Сле-
дующий выезд состоится 17 октя-
бря в поселок Итатский.

Олег Костюнин.

Кемеровская область во-
шла в число 19 регионов 
России, где террито-
риальные управления 
ЗАГС успешно провели 
пробную конвертацию 
электронных записей 
актов гражданского 
состояния в Единый 
государственный реестр 
ЗАГС.

Такая информация со-
держится в официаль-
ном письме Федеральной 
налоговой службы, по-
ступившем в Управление 
ЗАГС Кемеровской обла-
сти.

Напомним: формиро-
вание Единого государ-
ственного реестра ЗАГС 
должно было начаться в 
России в январе 2018 года. 
Однако затем старт пере-
несли на 1 октября 2018-го. 
Начиная с этой даты, реги-
оны должны были начать 
вносить все новые запи-
си в Единый реестр ЗАГС 
в электронном виде, а все 
составленные до 1 октября 
2018 года – конвертиро-
вать в электронный фор-
мат до конца 2020-го.

Ранее в нашей стране не 
было единого ресурса, где 
были бы собраны все све-
дения о населении, циф-
ровые архивы различных 
регионов никак не связы-
вались между собой. Это 
создавало трудности не 
только для государствен-
ных органов, но и для про-
стых граждан. Например, 
человек переезжал в дру-
гую область и терял доку-

менты. Чтобы получить 
дубликат свидетельства о 
браке или о рождении сво-
их несовершеннолетних 
детей, он должен был от-
править письменный за-
прос в орган ЗАГС по преж-
нему месту жительства и 
ждать не менее месяца. А 
формируемая сегодня еди-
ная «облачная» среда, в 
которой уполномоченные 
сотрудники органов ЗАГС 
смогут выполнять любые 
действия по госуслугам в 
сфере актов гражданско-
го состояния, предоставит 
онлайн-доступ к ранее со-
ставленным записям неза-
висимо от места их нахож-
дения на территории РФ и 
сократит время ожидания 
ответа.

Поскольку прежде еди-
ных требований к веде-
нию записей актов граж-
данского состояния в 
электронном виде не было, 
каждый регион РФ созда-
вал свои алгоритмы и свое 
программное обеспечение 
для компьютеров. И адап-
тировать всё это разно-
образие к новой системе, 
разработанной Федераль-
ной налоговой службой, 
оказалось непросто.

В Управлении ЗАГС Ке-
меровской области уточ-
нили, что сейчас устраня-
ются ошибки, выявленные 
в ходе тестирования си-
стемы в различных субъ-
ектах РФ. Когда эта рабо-
та завершится, «единый 
электронный ЗАГС» зара-
ботает в полную силу.

Валентина Акимова.

С начала 2018 года по вине пешеходов в 
Кемерове произошло 61 ДТП, в которых 42 
человека получили травмы, а шесть – погибли. 
Почти половина из них переходила дорогу 
в зоне видимости пешеходного перехода, 
но не по «зебре», остальные и вовсе шли 

на запрещающий сигнал светофора или 
просто находились на проезжей части. В 
ГИБДД напомнили, что для пешехода как 
участника дорожного движения за нарушения 
предусмотрена ответственность вплоть до 
уголовной.
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// будь в курсе

// спрашивали? Отвечаем

УК «Кузбассразрезуголь» – 
на «Зеленой волне»

Тепло – за весь год?

// экология

На Моховском угольном разрезе  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» 
(предприятие сырьевого комплекса 
Уральской горно-металлургической 
компании) прошла экологическая 
акция «Зелёная волна».

Вместе с сотрудниками Компании саженцы со-
сны на бывшем горном отвале высадили депутаты 
Совета народных депутатов Кемеровской области, 
а также студенты и учёные Кемеровского госу-
дарственного сельскохозяйственного института. 
Участники акции проводили работы по биологиче-
ской рекультивации нарушенных земель с примене-
нием посадочного материала с закрытой корневой 
системой, которая способствует более высокой при-
живаемости растений.

– Рекультивация отработанных земель – одна из 
важнейших задач по поддержанию экологии в на-
шем регионе, и мы сегодня убедились в том, что 
«Кузбассразрезуголь» ответственно относится к 

этой работе, – отметила председатель комитета по 
вопросам аграрной политики, землепользования и 
экологии Совета народных депутатов Кемеровской 
области Анастасия Панькова. – Особенно радует, 
что компания ведет плановую деятельность в этой 
сфере, используя новейшие разработки ученых.

– Мы намерены использовать наилучшие доступ-
ные технологии и методики лесовосстановления и 
биорекультивации, поэтому изучаем все положитель-
ные практики не только в Кузбассе, но и за его преде-
лами, – подчеркнул заместитель директора по эколо-
гии и землепользованию УК «Кузбассразрезуголь» 
Виталий Латохин. – Компания стремится развивать 
сотрудничество с образовательными и научными за-
ведениями, а также выстраивает взаимоотношения с 
органами государственной власти, причем не только 
исполнительной в лице администрации области и му-
ниципалитетов, но и законодательной.

В целом в 2018 году в рамках программы биоло-
гической рекультивации нарушенных горными ра-
ботами земель «Кузбассразрезуголь» высадит более 
120000 деревьев на общей площади 40 гектаров.

Сергей Иванов.

Организатор торгов - Межрегиональное территори-
альное управление Росимущества в Кемеровской и Том-
ской областях в лице ООО «Выгодное решение» (ИНН 
4205351328, ОГРН 1174205004665), действующее на ос-
новании Государственного контракта от 18.12.2017г., № 
К17-8/43, тел. 8-905-066-8772, e-mail: vigodnoereshenie@
gmail.com), сообщает о проведении торгов в форме от-
крытого аукциона по продаже арестованного (заложен-
ного) имущества. Стоимость в рублях.

Сообщает об изменении в информационное сообще-
ние, опубликованное в журнале «Покупайка» № 39 от 
19.09.18г., стр. 9 

(ЛОТ 3) «Транспортное средство экскаватор-по-
грузчик CAT 428F», далее по тексту, читать в следую-
щей редакции: по тексту, «Начальная продажная цена 
2 596 000,00 (в том числе НДС) 396 000,00. Размер за-
датка: 129 800,00 (в том числе НДС) 19 800,00», далее по 
тексту.

На вопрос читателя мы попроси-
ли ответить члена Экспертного совета 
при губернаторе Кузбасса по програм-
ме развития «Комфортная среда и ка-
чество жизни» Евгения Каратаева.

«Дело в том, что сейчас в России су-
ществует две схемы платы за потре-
бленное тепло: по счетчикам, с после-
дующим перерасчетом, и равными 
долями в течение двенадцати месяцев. 
Закон предписывает регионам само-
стоятельно принимать решение и вы-
бирать ту схему, которая будет при-
меняться при расчетах за ресурсы в 
каждом конкретном субъекте федера-
ции. В Кемеровской области соответ-

ствующих решений ранее принято не 
было, и существовали две схемы од-
новременно. Это вызывало путаницу, 
плюс – невыполнение требований фе-
дерального закона. Поэтому в нынеш-
нем году было решено определиться: 
выбрали схему расчета в течение года, – 
сообщил Евгений Михайлович. – Сразу 
поясню, что большинство кузбассовцев 
оплачивают услуги теплоснабжения 
именно так. Тех, кто использует опла-
ту по фактическому потреблению, – в 
разы меньше. Почему именно с 1 июля? 
Потому что уже несколько лет в стране 
львиная доля законодательных изме-
нений в сфере ЖКХ, тарифов и прочего 

стартует именно со второго полугодия. 
Конечно, люди обеспокоены: не будет 
ли ошибок при пересчетах в будущем? 
Это, конечно, не исключено, и мы бу-
дем обязательно поднимать эти вопро-
сы на заседаниях совета. Но вообще, 
это – чистая математика, и я полагаю, 
ошибки должны быть сведены к мини-
муму. И еще: решение о схеме расчетов 
за тепло принимает областной Совет 
народных депутатов, и, возможно, уже 
в следующем году или через несколько 
лет регион перейдет на оплату факти-
чески потребленного тепла».

Подготовила  
Елена Ростовцева.

Я проживаю в Кемерове на проспекте Моло-
дежном, 11б. За тепло все последние годы мы 
платили в управляющей компании (это ООО 
«Молодежный») по счетчику. Но тут с удивле-
нием увидели в платежках суммы за тепло за 
июль и август. Обратились в ООО «Молодеж-
ный». Там ссылаются на какое-то постанов-
ление, которое обязывает жильцов оплачи-
вать за тепловую энергию равными долями 
в течение всего года, и только отмахивают-
ся, ничего не поясняя толком. Я знаю, что в 
ряде многоэтажных домов Кемерова эта схе-
ма применятся. Но ведь мы-то оплатили всё 
тепло, которое получили прошлой зимой! По-
чему нам снова насчитали?

Александр Иванович Шнайдер.

Такая возможность появилась у россиян, и у куз-
бассовцев в том числе, с 1 октября текущего года. 
Ранее, напомним, желающие сочетаться браком 
могли назначить дату знаменательного события 

лишь в пределах ближайшего месяца.
По мнению начальника организационно-территори-

ального отдела Управления ЗАГС Кемеровской обла-
сти Ирины Концедаловой, законодательное новшество в 
первую очередь учитывает интересы людей: «Как прави-
ло, дату для торжества выбирают, ориентируясь на свои 
дальнейшие планы и на пожелания близких родственни-
ков. И ранее будущим молодоженам приходилось иногда 
буквально «караулить» запись, чтобы нужный им день 
бракосочетания не забронировали другие пары. Теперь 
же люди могут спокойно спланировать всё заранее. И, 
кстати, кузбассовцы уже начали использовать такую воз-
можность: в одной из территорий области подано заявле-
ние о регистрации брака в августе 2019 года».

Сотрудники ЗАГСов не берутся судить о том, повлияет 
или нет длительное ожидание свадьбы на серьезность на-
мерений пары и станет ли у нас в результате меньше раз-
водов. Потому что даже официальная статистика не дает 
представления о реальном положении дел в этой сфере.

«Ранее если один из бывших супругов оформлял рас-
торжение брака в определенном органе ЗАГС, второй 
должен был зафиксировать этот факт здесь же, – уточ-
няет начальник отдела областного управления ЗАГС 
Ирина Концедалова. – В 1997 году законодательство из-
менилось, каждый из бывших супругов получил право 
оформлять развод по месту своего нового жительства. И 
теперь очень часто при расторжении одного брака фор-
мально регистрируется два развода. Такой вот нонсенс».

Есть у сотрудников органов ЗАГС объяснение и тому, 
почему в начале 2000-х в Кузбассе резко выросло число 
разводов. Граждане в массовом порядке меняли тогда па-
спорта СССР на российские. Если в советском паспорте 
стоял штамп о заключении брака, работники паспортных 
столов требовали принести для подтверждения соответ-
ствующее свидетельство. И те, кто давным-давно расторг 
брачные отношения в суде, но не оформил это в ЗАГСе, 
поспешили туда за свидетельствами о разводе. Вот пока-
затель разводов и подскочил до уровня 79-82%. Для срав-
нения: в 2017 году в нашей области, по данным Кемерово-
стата, на 100 браков приходилось 67 зарегистрированных 
разводов. Хотя в действительности их, как уже отмеча-
лось, скорее всего, было меньше…

В статистике браков таких «нюансов» нет, она более 
объективная. В том же 2017-м в Кузбассе было заклю-
чено 17,7 тысячи браков, что почти на 5% больше, чем 
годом ранее (хотя население области за этот год умень-
шилось). Половина мужчин и женщин (от общего числа 
молодоженов) создали семьи в возрасте 20-29 лет. При 
этом для 35,5% мужчин и 38% женщин брак был уже по-
вторным.

Также Кемеровостат информирует, что в последние 
годы все больше кузбасских женщин решаются на рож-
дение вторых, третьих и последующих детей. Если десять 
лет назад на долю непервенцев приходилось 47,4% ново-
рожденных, то в 2017-м – почти две трети. И это, безус-
ловно, радует.

Валентина Акимова.

Выбрать дату свадьбы 
можно за год вперед
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Молодая поросль

 Трудовая бригада «Терсинки» на прополке в сосновом питомнике.

Школьные лесничества – наследие 
СССР. Первое из них появилось в Куз-
бассе в 1968 году в деревне Мозжуха Ке-
меровского района. К началу 90-х в обла-
сти насчитывалось несколько десятков 
школьных лесничеств, которые объе-
диняли больше тысячи подростков. За 
ними было закреплено около 28 тысяч 
гектаров леса. Зимой сотрудники лесхо-
за читали ученикам лекции (в некото-
рых школах ввели новый предмет – ле-
соводство), делали с ними скворечники, 
развешивали кормушки для птиц. Вес-
ной и летом юные лесоводы выращива-
ли сеянцы и сажали молодые деревья на 
выделенных для школьных лесничеств 
участках. За работу детям платили.

«Терсинка» прижилась
К моменту реформы лесной отрасли 

в 2007 году в Кемеровской области ра-
ботали 57 школьных лесничеств. Посте-
пенно сфера коммерциализировалась, и 
детский труд стал невостребованным. 
«После 2007 года, когда произошло раз-
деление всей нашей системы, получи-
лось так: есть лесничество, у которого 
нет производственной базы, которое 
не ведет никакой лесохозяйственной 
работы, и есть лесхозы, которых очень 
мало, – объясняет пресс-секретарь де-
партамента лесного комплекса Татья-
на Ярцева. – Без хозяйственных работ 
школьное лесничество не может суще-
ствовать: оно подразумевает приобще-
ние детей к труду в лесу».

Сегодня в регионе осталось только 
два школьных лесничества, которые 
полностью соответствуют критериям 
Рослесхоза: там подростки трудятся в 
лесных питомниках, занимаются на-
учно-исследовательской работой, уча-
ствуют в юниорском конкурсе «Под-
рост». Одно из них – «Терсинка» в 
Новокузнецком районе, при малоком-
плектной школе в поселке Осиновый 
Плес. В двух километрах от нее нахо-
дится Терсинский лесхоз, где школьни-
кам выделено десять гектаров.

«Терсинка» образовалась в 1977 году. 
Руководители Терсинского лесхоза (се-
годня – ООО «Регионлес») – её выпуск-
ники. Наверное, поэтому школьное 
лесничество существует и по сей день. 
Лесхоз выделяет школе транспорт, пла-
тит зарплату детям, участвует в их эко-
логическом образовании.

Как рассказала нынешний руково-
дитель «Терсинки», учитель ИЗО и тех-
нологии осиноплесской школы Елена 
Буймова, тематический кружок дети 
посещают с первого класса, а работать в 
лесхозе начинают с 14 лет. «Дети очень 
хотят в лесничество, – говорит учитель. 

– Им интересно уже куда-то выехать. 
Потом они удивляются, что за это им 
еще и деньги платят. Летом даже и го-
родские ребята просятся к нам работу».

Два года назад «Терсинка» заложи-
ла питомник в двадцати километрах от 
школы. Здесь юные лесоводы посеяли 
будущий посадочный материал. «Вес-

ной и летом пололи, осенью приехали 
– сосны подросли на 50 сантиметров, – 
рассказывает Елена Буймова. – Детям 
радостно видеть, как растут плоды их 
труда».

Будущие лесничие
Помимо мотивации оплачиваемым 

трудом школьное лесничество привле-
кает детей возможностью получить 
профессию в лесохозяйственной сфере. 
Выпускники осиноплесской школы уез-
жали учиться в Омск, Бийск, Новоси-
бирскую область и возвращались рабо-
тать в родной поселок. Два выпускника 
этого года поступили в Тогучинский 
лесной техникум.

«В лесном хозяйстве Кемеровской 
области есть кадровая проблема, – кон-
статирует начальник отдела организа-
ции охраны, защиты и воспроизвод-
ства лесов облдепартамента лесного 
комплекса Дина Шашкова. – Если взять 
статистику, средний возраст специали-
стов территориальных отделов – 50-52 
года, а то и выше. И профориентация 
здесь очень актуальна».

Возрождать школьные лесничества 
Россельхоз предложил в 2012 году. Вы-
шло правительственное постановле-
ние об их развитии. Эту тему недав-
но обсуждали на общественном совете 
при департаменте. По мнению участ-
ников дискуссии, заново начать прак-
тику школьных лесничеств мешают две 
вещи – отсутствие финансирования, а 
также сложности, связанные с работой 
детей в лесу и организацией детского 
труда в целом. «Сегодня за то, чтобы ор-
ганизовать официальный выход детей в 
лес, не возьмется ни один руководитель 
предприятия, – говорит директор Чебу-
линского лесхоза Юрий Новиков. – По-
том нужно потравить клещей, привить 
всех детей трехкратно, следить, чтобы 
никто не поцарапался. Сегодня ребенку 
нельзя ни молоток, ни ножовку... Ты от-
вечаешь за любое его действие».

На общественном совете договори-
лись изучить опыт Красноярского края 
и Иркутской области – в Сибири это два 
передовых региона, где действительно 
хорошо и слаженно работает система 
школьных лесничеств (на момент под-
готовки публикации сотрудники депар-
тамента побывали в Красноярске). По 
мнению общественников, подключить-
ся к организации школьных лесничеств 
могли бы Союз лесопромышленников и 
департамент образования.

«Возможно, школьные лесничества 
будут небольшие и не достигнут такого 
масштаба, как раньше, – говорит член 
совета, младший научный сотрудник 
Кузбасского ботанического сада Олег 
Куприянов. – Пусть это будет неболь-
шое сообщество, но достаточно креп-
кое и заинтересованное, это будет луч-
ше, чем организованное из-под палки в 
рамках обязательных программ».

В департаменте добавляют, что се-
годня в регионе есть еще 19 детских 
объединений эколого-биологической 
направленности при учреждениях до-
полнительного образования, которые 
частично соответствуют критериям 
школьного лесничества.

Ольга Смирнова.

// эконовости

ТРАВА НА ШЛАКЕ
ЗОЛООТВАЛ КУЗБАССКОЙ  
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ РЕКУЛЬТВИРУЮТ 
ЕЁ ЖЕ ОТХОДАМИ.
Экологи разработали проект рекультива-
ции золоотвала №1 Ново-Кемеровской 
ТЭЦ в 65 гектаров, сообщает пресс-служба 
Кузбасского филиала «Сибирской генери-
рующей компании». Он расположен в 2,5 
км от промплощадки электростанции и не 
используется с 1984 года.
По проекту, территорию предполагает-
ся разбить на десять участков, каждый 
из которых будет рекультивироваться в 
течение двух лет. На техническом этапе 
выполнят вертикальную планировку. Для 
этого в качестве грунта планируется ис-
пользовать золошлаковые материалы 
(ЗШМ), получаемые после сжигания угля 
на Ново-Кемеровской ТЭЦ – сегодня они 
складируются на золоотвале №2. ЗШМ 
электростанции имеют все сертификаты, а 
технология их получения – положитель-
ное заключение государственной эко-
логической экспертизы. На следующем, 
биологическом, этапе рекультивации в 
грунт внесут минеральные удобрения и 
посадят многолетние травы. За растени-
ями будут ухаживать, пока они полностью 
не приживутся.
Проект предусматривает постоянный эко-
логический мониторинга воздуха и почвы 
в нескольких точках площадки. Он прошел 
общественные обсуждения и направлен на 
госэкспертизу.

МУСОР – НЕ НА СВАЛКУ
ДО КОНЦА ГОДА В НОВОКУЗНЕЦКИХ 
ДВОРАХ БУДЕТ УЖЕ 500 КОНТЕЙНЕ-
РОВ ДЛЯ ВТОРСЫРЬЯ.
Об этом сообщает экологическое движе-
ние «ЭКА» со ссылкой на компанию «Куз-
бассВторПласт», которая установила и 
обслуживает 90% баков для раздельного 
сбора мусора во дворах многоквартирных 
домов. Пополнить контейнерный парк ещё 
на 100 штук планируют до конца года.
Раздельный сбор отходов в жилом секто-
ре Новокузнецка инициировала городская 
администрация и «Кузбасская Ассоциация 
переработчиков». Устанавливать контейне-
ры для сбора вторсырья начали в 2016 году. 
Сейчас таких баков около 400 – ими обо-
рудована каждая четвертая контейнерная 
площадка в городе.
Новокузнечане могут сдать на перера-
ботку (в том числе и за деньги) макулату-
ру, пластик, полимерные пленки, жесть, 
алюминий, текстиль, автошины, опасные 
отходы. В частности, ПЭТ-бутылки, поли-
мерные пленки и полиэтиленовые фла-
коны и канистры в городе перерабатыва-
ют «Экологический региональный центр» 
и «Новокузнецкий завод переработки и 
производства пластмасс». Макулатура от-
правляется на «Кузбасский скарабей» в 
Кемерово.

СТО ЛЕТ – СТО БЕРЁЗ
В СЕЛЕ ЧУМАЙ ЧЕБУЛИНСКОГО РАЙО-
НА ОБУСТРОИЛИ ПАРК В ЧЕСТЬ ИСТО-
РИЧЕСКОГО СОБЫТИЯ, ПРОИСШЕД-
ШЕГО ЗДЕСЬ ВЕК НАЗАД.
Чумайское восстание положило начало 
массовому партизанскому сопротивлению 
в Сибири против белогвардейской армии. 
Поводом к народному бунту, по свидетель-
ству историков, стали штрафы, которые 
местный лесничий собирал за незаконно 
спиленные деревья.
Как сообщили в Чумайском краеведческом 
музее, название для парка выбрали сами 
жители села. В онлайн-опросе из четырех 
предложенных вариантов (парк Мира, парк 
Дружбы, парк Согласия, парк Возрожде-
ния) большинство голосов отдали послед-
нему. В «Парке возрождения Чумая» поса-
дили сто берёз. Новая зеленая зона отдыха 
откроется 19 октября.

Кира Афанасенко.

 Школьные лесничества помог-
ли бы решить кадровую проблему в 
лесном хозяйстве региона.

В Кузбассе планируют возрождать школьные лесничества –  
детские объединения, участники которых получают не только  
экологическое воспитание, но и первую оплачиваемую работу,  
а также путевку в профессию
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Выходила к озеру «Катюша». 
Вместе с Михаилом

Здесь родился,  
здесь и пригодился

Всё, закончился фильм. И те-
перь командира взвода, того са-
мого экранного майора Кудрин-
ского разрешите представить 
уже в реальной жизни. Миха-
ил Тимофеевич – руководитель 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства в селе Преображенка. 
Ему 48. Фермером стал 15 лет 
назад. Начал буквально с чи-
стого листа – то есть с чистого 
поля. Тогда хозяйство называ-
лось «Витязь». А сейчас просто 
КФХ Кудринского.

– Ты, Тимофеевич, у нас те-
перь вместо председателя кол-
хоза. Так что уважь и выслушай, 

– вот так по-свойски обращаются 
земляки к Михаилу.

Он не только выслушивает. 
Он помогает. Кому сеном, кому 
пиломатериалом на веранду или 
стайку, а то и на целый дом. Вот, 
скажем, случился пожар у мно-
годетной семьи в Тяжине. Пое-
хал туда Кудринский. Сам уви-
дел, сколько леса требуется для 
восстановления дома. А отец се-
мейства, куда пришла беда, по-
том и не знал, как благодарить 
Михаила за помощь. Но порой 
ведь и искреннее «Спасибо!» да 
крепкое рукопожатие дороже де-
нег бывают.

Сам Михаил рос средним сы-
ном в своей семье. Не бедствова-
ли Кудринские в Преображен-
ке. Мама, Валентина Семёновна, 
была уважаемой дояркой в кол-
хозе, да и отец Тимофей Михай-
лович – не из ленивых. Но хозя-
ином в доме была всё-таки мама. 
Потому и надорвалась. И ушла 
из жизни… Поговорить бы с ней 
сейчас, родной и незабвенной…

Чтобы помнили
А вот доверительных разго-

воров с отцом у Михаила не по-
лучалось. И о родословной сво-

ей Тимофей Михайлович почти 
не рассказывал. Спасибо ба-
бушке Вере – это она поведала 
внуку, что из их родни восемь 
мужчин воевали на фронтах Ве-
ликой Отечественной. И только 
двое вернулись после Победы. 
А её муж Михаил уже в самом 
Берлине погиб…

Второй раз замуж бабушка 
Вера так и не вышла. Одна под-
нимала детей. Не жаловалась. 
Ведь во многих домах Преобра-
женки лились вдовьи слёзы. А 
вернувшиеся фронтовики 9 Мая 
поднимали гранёные стака-
ны за упокой павших. А потом, 
в будни, пахали, сеяли, жали и 
за себя, и за тех, кто не вернул-
ся из боя.

Но с годами всё меньше и 
меньше становилось участни-
ков войны. Не стало и последне-
го героя – Дмитрия Арсентьеви-
ча Мамайсура. Добрым словом 
вспоминают его односельчане. И 
Михаил Кудринский тоже вспо-
минает, вздыхая. Хотя совесть 
Михаила чиста: и этому фронто-
вику он помогал. Не один, конеч-
но, а вместе с администрацией 
своего поселения и волонтёрами 
из местной школы. Поддержива-
ет он и вдов. Однажды, услышав 
благодарность за бескорыстную 
помощь от старой одинокой жен-
щины, подумал: «Нельзя, чтобы 
про них забывали. И про их му-
жей. И про наших дедов».

Вечером поделился своими 
мыслями с женой Ириной. Она 
его всегда понимала и поддер-
живала. Не сердилась, не ворча-
ла, если дела в хозяйстве шли не 
очень хорошо. Вместе искали и 
находили выход. Но сейчас-то 
Михаил думал не о расширении 
хозяйства, не о новой технике 
для него, а о создании отряда 
памяти:

– Соберём в него своих ребят 
из хозяйства, школьников позо-
вём. Ты санитаркой будешь. Со-
гласна?

Ирина кивнула, понимая, 
что Михаил не шутит. Он всег-
да задуманное доводил до кон-
ца. Разве что мечта детства не 
сбылась. Егерем хотел стать, 
леса охранять. Но зато сейчас 
его хозяйство, заключив дого-
вор с департаментом лесного 
комплекса, ежегодно высажи-
вает деревца на пятидесяти с 
лишним гектарах. И лично он, 
Михаил Кудринский, намно-
го перевыполнил один из пун-
ктов традиционной мужской 
программы: посадил десятки 
деревьев. В основном это были 
сосенки. Правда, растут они не 
так быстро, как выросли сыно-
вья Михаила – Алексей и Евге-
ний.

А ещё есть сын полка!
Не очень-то любит Михаил 

Тимофеевич вспоминать, как 
недружелюбно встречали его 
некоторые офицеры в воинских 
частях. Пытался им объяснить, 
зачем ему, фермеру, нужна та-
кая ноша, как отряд «Солдаты 
Победы». А просьба у Михаила 
была одна:

– Может, у вас есть бросовая 
техника? Мы купим. Отремон-
тируем, реконструируем и 9 
Мая выведем на парад.

В ответ Михаилу нередко да-
вали понять, что его место не на 
военной технике, а на комбайне.

Что ж, комбайн, как и другую 
сельхозтехнику, Кудринский 
знает как свои пять пальцев. И 
сейчас сам на неё садится. И ни-
чуть не стесняется говорить, 
что он «от сохи». Но «Солдатам 
Победы» нужны были боевые 
машины. И выход нашёлся. За 
«энную» сумму купили старые 
грузовики, отремонтировали, 
перекрасили, и действительно 
поехали!

А вот муляж боевой «Катю-
ши» сделали уже по спецзака-
зу. И когда перегоняли ее по 
федеральной трассе из сосед-
него района в свою Преобра-
женку, дальнобойщики, нема-
ло повидавшие из окон своих 
фур, даже останавливались и 
сигналили в знак приветствия 
и уважения.

Припарковалась «Катюша» в 
нескольких метрах от живопис-
ного озера. Это тоже владение 

крестьянского хозяйства. В озе-
ре разводят карпа. Рыбу прода-
ют. А ещё и раздают бесплатно 

– кому-то на уху, кому на жарку 
или на пирог.

Вдоль озера – деревянный 
мосток. Называют его «Пав-
кин». По фамилии купца, вла-
девшего этими местами ещё 
до революции. Кто приезжает 
сюда на экскурсии – замирает 
от восторга.

Да-да, на экскурсии. Ведь по-
мимо техники, реконструиро-
ванной под военную, есть в Пре-
ображенке ещё и музей. Многие 
экспонаты найдены в огородах 
селян. Вот, скажем, пулемётная 
лента. А ещё деталь от тачанки. 
Это армия Колчака в Граждан-
скую здесь проходила.

Рад Михаил Тимофеевич, 
что откликаются люди на его 
просьбы. Потому и музей по-
полняется, и техники прибав-
ляется. Предприниматель из 
соседнего Тисульского района 
Николай Горячкин подарил от-
ряду Михаила машину, которую 
сразу назвали командирской. 
Прямо как из кино!

Кстати, после реконструкции 
боя катали на машинах тяжин-
ских ребятишек. Свои преобра-
женские покатались тоже. Сей-
час в отряде «Солдаты Победы» 
помимо взрослых есть и школь-
ники. А ещё есть «сын полка» 

– Денис Нестеренко. Его папа 
тоже в кино снимался. Так что 
теперь в отряде настоящая пре-
емственность поколений, целые 
династии. В числе самых замет-
ных – заведующая детским са-
дом Наталья Бердник, её доч-
ка Юля, а еще брат Василий. 
Он в отряде «товарищ старши-
на». Алексей Кудринский – сын 
Михаила Тимофеевича – тоже 
«в строю». После боя и криков 
«Ур-ра! Наши победили!» Алек-
сей взял в руки балалайку. Так 
играл, что все вокруг в пляс пу-
стились.

Когда мы были  
на войне

Отряд «Солдаты Победы» 
смог объединить многих. Сама 
его идея близка людям. И люди 
в нем преображаются. Ольга 
Зайцева, например, – ведущий 
специалист в администрации 

своего Преображенского посе-
ления. А в отряде она – санин-
структор. Отважная. Во время 
боя перевязывала раненых бой-
цов. И лично спасла молодого 
солдатика, оттащив его в укры-
тие.

– Тогда я и впрямь как буд-
то была на войне, – признаётся 
мне Ольга Николаевна. – Игра 
игрой, но, пропустив тот бой-
реконструкцию через себя, я по-
няла, какими же героями были 
наши солдаты. Земной им по-
клон.

Друзей у отряда становится 
всё больше. Это и местные ка-
заки, и сотрудники МЧС, ав-
тошколы, омоновцы. Они для 
боя выдали солдатам каски. А 
морскую форму – бескозырки, 
тельняшки – подарили настоя-
щие моряки. Прослышали они, 
что в сибирской глубинке есть 
необычный отряд – вот и реши-
ли поучаствовать. Дело-то хо-
рошее.

И большинство земляков 
это уже понимает. Посмотрев 
на «Солдат Победы» во время 
их выхода на площадь в Тяжи-
не, а потом и в бою, уже реже за-
дают Кудринскому вопрос: «За-
чем тебе это надо?!». Благодарят 
Михаила Тимофеевича за па-
мять, рассказывают свои исто-
рии про отцов, дедов, прадедов. 
И про себя – детей той войны. 
Несут в музей семейные релик-
вии. Кудринский принимает всё. 
Повесил на стену и лошадиный 
хомут, ведь скоро и он станет 
диковинкой. В их Преображен-
ке всего три коня осталось. Гу-
жевой транспорт заменяют ино-
марки…

– Будем рады, если земляки-
кузбассовцы передадут наше-
му отряду какие-то экспонаты, 

– говорит Михаил Тимофеевич.
А вообще ему очень хочется, 

чтобы в ангаре, где стоит «Ка-
тюша» и другие машины с крас-
ными звёздами на борту, поя-
вился танк Т-34.

И ещё мечта есть, самая за-
ветная: побывать в Трептов-
парке, поклониться памятнику 
нашему солдату-победителю с 
немецкой девочкой на руках. Но 
пока на заграничные путеше-
ствия нет денег. Все свободные 
личные средства Михаил по-
тратил на отряд. Сумму назы-
вать не хотел, но уступил моей 
просьбе: около миллиона ру-
блей. И тут же заметил:

– Деньги – не главное. Хотя 
путешествия, конечно, заман-
чивы. Но вы посмотрите, какие 
у нас чудесные места! Да и вся 
Россия привольная…

Соглашаюсь. К тому же я 
знаю, что цветы к подножию 
памятника воину, спасше-
му немецкую девочку, Миха-
ил приносил не раз. В Тяжине 
на площади стоит копия того 
монумента, что возвышается в 
Берлине. Все, кто бывает здесь, 
склоняют головы. Потому что 
живут и помнят.

Галина Бабанакова.
Тяжинский район.

– Немцев не обижать! – приказал командир 
взвода майор Михаил Кудринский.  
И улыбнулся. 
А уже через минуту пленённый офицер Ганс 
сидел рядышком с русским солдатом Иваном. 
Оба с аппетитом ели гречневую кашу.  
И почти в один голос попросили добавки. 
Фриц и наш солдат, аппетитная каша и добро-
душный майор с орденами… Скажете, что всё 
вместе это может быть только в кино. Угадали. 
Мы действительно сейчас смотрим фильм. Он 
о том, как в посёлке Тяжинском прошла исто-
рическая реконструкция победного боя времен 
Великой Отечественной войны. 
Герои того сражения, и они же исполнители 
киноролей, – бойцы отряда «Солдаты Победы» 
имени Николая Масалова. Легендарного зем-
ляка-тяжинца, спасшего в Берлине немецкую 
девочку. Именно Николай Иванович послужил 
прообразом знаменитого памятника  
в берлинском Трептов-парке.

 Михаил Кудринский (первый слева в нижнем ряду) со своим от-
рядом у памятника в Тяжине. Фото Александра Зиновьева.
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Чёрное золото,  
красная дорожка

 Петр Пинтусов, Александр Каммель (директор фестиваля), Константин Кузнецов.

27 сентября в Кан-
нах вручили награды 
ежегодного фестива-
ля корпоративных ме-
диа Cannes Corporate 
Media & TV Awards – 
золотых и серебряных 
дельфинов. В одной 
из самых конкурент-
ных номинаций «зо-
лото» получил снятый 
кузбасской студией 
и компанией СУЭК 
фильм о шахтерах 
«Пределы совершен-
ства». Как и за счет 
чего фильм со скром-
ным бюджетом встал 
в один ряд с работами 
монстров индустрии, 
«Кузбасс» выяснил  
у его создателей.

Международный фестиваль 
корпоративного видео, неигро-
вого и документального кино 
Cannes Corporate Media & TV 
Awards проводится с 2010 года. В 
этом году на смотр заявились бо-
лее 1000 работ из 47 стран. Вме-
сте с представителями СУЭК и 
VOZDUHfilmcompany, получив-
шими за совместную работу зо-
лотого дельфина, за наградами 
на сцену поднимались продакшн-
компании, работавшие по зака-
зу таких мировых корпораций, 
как Danon, METRO, Audi, Jaguar 
Land Rover. Все они в материалах 
конкурса значатся как client – за-
казчик, СУЭК же выступает еще 
и продюсером. По большому же 
счету, сотрудники компании не-
посредственно работали над 
фильмом.

У «Пределов совершенства» 
нет ярких визуальных эффектов 
и закрученного сюжета. Один-
надцать с небольшим минут 
фильма – почти чистая доку-
менталистика. Космонавт Алек-
сей Леонов, дирижер Юрий Баш-
мет, олимпийский чемпион по 
хоккею Вячеслав Фетисов и ак-
тер Сергей Гармаш рассуждают 
о том, каким должен быть чело-
век их профессии, чтобы добить-
ся успеха. На их слова наклады-
вается видео: обычный рабочий 
день бригадира очистного кол-
лектива шахты имени В.Д. Ялев-
ского, рекордсмена по добыче Ев-
гения Косьмина. Через какое-то 
время становится понятно, что 
известные люди, говоря о себе, 
рассказывают о шахтерах, кото-
рым присущи все те же качества. 
Автор идеи и продюсер фильма 

– заместитель генерального ди-
ректора, директор по связям и 
коммуникациям СУЭК-Кузбасс 
Пётр Пинтусов.

– Пётр, почему именно та-
кая форма, именно эти люди?

– Идея родилась у меня пару 
лет назад. Мне на глаза попал-

ся фильм «О чем говорят муж-
чины». И там была такая штука – 
сто мыслей от ста умных мужчин. 
И я подумал, а почему бы и нам 
не сделать что-то подобное: мыс-
ли известных людей о шахтерах. 
Мы решили сравнить профессию 
шахтера с другими профессиями. 
Причем от первого лица. Начали 
прикидывать, кого взять на эту 
роль. Нужны были какие-то ме-
дийные личности. Обязательно 
должен быть космонавт: подзем-
ное пространство и космическое 
схожи в освоении неизведанно-
го, в своей глубине, темноте. Дол-
жен был быть человек, который 
управляет слаженной работой 
большой группы людей, – луч-
ше дирижера тут никто не под-
ходил. Должен быть спортсмен, 
потому что шахтеры, так же как 
спортсмены, ставят рекорды. И 
должен был быть человек, кото-
рый занимается культурой, теа-
тром. Кандидаты на наши «роли» 
пришли на ум практически сра-
зу. С Юрием Башметом и Сергеем 
Гармашем у нас давние отноше-
ния в плане культурного разви-
тия территорий присутствия ком-
пании. Они сразу согласились 
участвовать. Достаточно быстро 
отозвались Вячеслав Фетисов и 
Алексей Архипович. Костя (ре-
жиссер Константин Кузнецов. – 
Прим. авт.) быстро проработал 
сценарий, и мы начали съемки.

– Над фильмом работала 
большая команда?

– С VOZDUHfilmcompany из 
Новокузнецка мы сотруднича-
ем пять лет – снимаем фильмы 
ко Дню шахтера и другие корпо-
ративные видео. Это небольшая 
студия. Константин – сценарист, 
режиссер и оператор нашего 
фильма. Я называю себя автором 
идеи и продюсером, а по факту 
был корреспондентом, редакто-
ром и много кем ещё. Собствен-
но над фильмом работала вся 
наша кузбасская служба по свя-

зям и коммуникациям (это был 
мой любимый проект, который 
я холил и лелеял, выделял его 
из остальной нашей большой ра-
боты). Так что мы не можем на-
звать себя заказчиком, а студию 

– исполнителем. И продюсирова-
ние, и сценарная работа связаны 
очень тесно: мы вместе отсматри-
вали каждый кадр, спорили, об-
суждали.

То, что обычно делает боль-
шая команда, мы сделали мини-
мальным составом. Проект на 
самом деле получился очень ма-
лобюджетный. Но надо отдать 
должное нашим руководителям, 
без которых, наверное, мы ни-
когда бы не смогли договориться 
с людьми, которым очень трудно 
выделить время в своем графике. 
Фетисова, например, я ездил ин-
тервьюировать в Москву, в Гос-
думу. В Москве же, в Музее кос-
монавтики, за что им огромное 
спасибо, снимали Алексея Лео-
нова. Кстати, это он подал идею 
названия, когда говорил, что у 
совершенства нет пределов.

– Как вы вышли с фильмом 
за пределы региона, страны?

– Мы снимали ко Дню шах-
тера-2017. Когда картинка на-
чала вырисовываться оконча-
тельно и мы поняли, что проект 
получается хороший, мы поспо-
собствовали его максимально-
му распространению. О фильме 
узнала администрация прези-
дента и предложила показать на 
приеме к 70-летию празднова-
ния Дня шахтера в Кремле. За-
тем его взяли в эфир кузбасские 
телекомпании, а также Примо-
рье, Хакасия, Красноярск, Мур-
манск и много кто еще. Затем 
мы подали проект на федераль-
ный конкурс «Медиа-ТЭК» и за-
няли там первое место в номина-
ции «Популяризация профессий 
ТЭК». После этого мы заявились 
на фестиваль в Лос-Анджелесе 
(US International Film & Video 

Festival), заняли там второе ме-
сто в одной из номинаций и ре-
шили дальше пойти по этой стезе.

Самый известный бренд в 
мире кинофестивалей – Канны. 
Конечно, в первую очередь все 
знают «Каннских львов» (меж-
дународный фестиваль произво-
дителей рекламы. – Прим. авт.), 
но Cannes Corporate Media & TV 
Awards, на взгляд многих экс-
пертов, наверное, самый конку-
рентный, самый сильный в мире 
в сфере корпоративных фильмов. 
Сюда относится не только бизнес, 
но и различные туристические, 
социальные проекты.

Мы заявлялись на несколь-
ко номинаций, в том числе и на 
ту, где сумели победить, – ин-
тегрированные коммуникации. 
По ее условиям, проект дол-
жен быть встроен в большую 
PR-компанию – мы дополняли 
фильм презентацией. На цере-
монию награждения пригласили 
призеров и победителей. Я ехал, 
честно, за вторым местом. Ког-
да сказали «gold», я не поверил. 
Вышли, получили. Было ощуще-
ние нереального. В итоге оказа-
лось действительно gold. Это ре-
альность. Дельфин стоит у меня 
в кабинете. Он, кстати, тяжелый: 
весит пять килограммов.

– Почему, на ваш взгляд, 
международное жюри поняло 
и оценило фильм о кузбасском 
шахтере?

– Мы показали, что такое со-
временная шахта. Это уже не 
кирка и лопата, как 70 лет на-
зад, и даже не отбойный молоток. 
Это технология. Это эффективно. 
Это безопасно. Сегодня шахте-
ра следует называть оператором 
различных подземных механиз-
мов. Профессия уже давно стала 
интеллектуальной. Показать на 
весь мир, что такое угольная от-
расль в России сегодня, – это до-
рого стоит, и это нам сделать уда-
лось.

Что же до понимания замыс-
ла, наверное, сработал художе-
ственный ход, на который мы 
рассчитывали: каждый чело-
век рассказывает про себя, и все 
эти качества присущи шахте-
ру – Евгению Косьмину. Он уме-
ет делать то, что умеет космонавт, 
спортсмен, человек творчества. 
Мы сумели очень тонко пройти 
по этой грани. Возможно, это не 
сразу прочитывается, но затем 
люди понимают основную идею.

– А как воспринял фильм 
простой зритель?

– Отклики самые позитивные. 
О чем говорит мой «Фейсбук» 
и не только. В России, по моим 
подсчетам, в первые два месяца 
фильм посмотрели семь миллио-
нов человек. Думаю, и сейчас есть 
определенный резонанс.

– В одном из комментари-
ев в сети пользователь пишет, 
как можно сравнивать тяже-
лую и опасную работу шахте-
ра с работой актера. Что бы 
вы на это ответили?

– Когда Сергей Гармаш при-
езжает в Кузбасс, он всегда рас-
сказывает, что в советское время 
профессия актера стояла по тру-
дозатратам, по вложениям сил, 
сразу после профессии шахтера. 
Сегодня, глядя в глаза друг дру-
гу, можно сказать, что шахтер-
ский труд стал намного безопас-
нее, чем, например, труд водителя. 
Есть все технологии, роботиза-
ция и так далее, которые позво-
ляют вывести человека из потен-
циально опасной зоны. Он там не 
работает, он находится в сосед-
нем штреке: нажимает на кнопки. 
Естественно, под землей слож-
но работать – там определен-
ные условия, но насчет безуслов-
ной опасности шахтерского труда 
уже можно поспорить. При этом в 
массовом сознании шахтер – это 
до сих пор человек, который ра-
ботает под незакрепленной кров-
лей с отбойным молотком, на него 
что-то сыплется и постоянно что-
то взрывается. И такое представ-
ление бытует даже в среде журна-
листов федеральных каналов.

– Почему в фильме вы не дае-
те слово главному герою – Ев-
гению Косьмину, и что он сам 
думает по поводу проекта и 
эффекта, который он вызвал?

– Мы специально не даем Жене 
слова. Видеоряд с его участием 
полностью говорит сам за себя. 
И комментарии там были бы из-
лишни – это был бы уже другой 
фильм. Жене всё очень понрави-
лось. Он показал фильм друзьям, 
не связанным с угледобычей, и 
получил массу отзывов: никто 
раньше не знал и не понимал, как 
это происходит, а он – показал, 
как это на самом деле.

Женя очень гордится, что 
работает в этой отрасли, и его 
вклад в то, что мы сделали, очень 
существенный. Мы с ним всегда – 
плечом к плечу, он никогда нам 
не отказывает. Для него наша 
общая победа в Каннах – тоже 
большой повод для гордости.

Ксения Гордийчук.
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// какие мы

с 15 по 21 октября

ОСЕННЯЯ

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!  
С 15 по 19 октября 2018 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям гу-
бернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных 
подразделений администрации 
Кемеровской области, исполни-
тельных органов государствен-
ной власти Кемеровской области 
отраслевой компетенции по 
телефонам «прямой линии»:

15 октября (понедельник) - 
Вуйциков Алексей Юрьевич - и.о. 
начальника департамента адми-
нистративных органов админи-
страции Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-52-82.

16 октября (вторник) - Пахомова 
Елена Алексеевна - заместитель 
губернатора Кемеровской области 
(по вопросам образования и науки), 
тел. (8-3842) 58-48-62.

17 октября (среда) - Воронина 

Елена Анатольевна - начальник 
департамента социальной защиты 
населения Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 75-85-85.
18 октября (четверг) - Орлов 
Глеб Владимирович - заместитель 
губернатора Кемеровской области 
(по строительству), тел. (8-3842) 
36-82-40.

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна - 
начальник департамента культуры 
и национальной политики Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 
36-33-42.
19 октября (пятница) - Высоц-
кий Сергей Васильевич - на-
чальник департамента природных 
ресурсов и экологии Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-55-56.
Ежедневно, кроме выходных и 
праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области – 
(8-3842) 58-41-97.

Сватовство с музыкой
Пенсионеры Арышевы вспо-

минают, что именно гармошка 
их и сосватала. Тоня с детства 
мечтала о гармони, но купила ее 
только с первой в своей жизни 
зарплаты. Самой учиться играть 
было трудно, а подсказать – не-
кому. И вот однажды по каким-то 
делам к ее отцу зашел Анатолий, 
увидел гармонь. И так сыграл, 
что у девушки прямо дух захва-
тило. Стала просить, чтобы и ее 
научил. Три года Анатолий да-
вал девушке музыкальные уро-
ки, пока оба не поняли, что друг 
без друга им уже не прожить. Так 
и поженились.

С тех пор уже 55 лет свое ма-
стерство оттачивают и выступа-
ют всегда вместе на концертах, 
свадьбах, юбилеях. Репетиции у 
них ежедневные. И вообще вся 
жизнь идет под гармошку и под 
частушки, которые Антонина 
чаще всего сама и сочиняет. По-
этому и скучать им было неког-
да – на огороде в 30 соток или в 
стайке с буренками и поросята-
ми. Да и домик, которому больше 
ста лет, держится на них. Хозяйка 
вспоминает: как-то пошла она в 
шесть часов утра подоить корову, 
а вернулась – Анатолий сидит на 
кровати да на хромке наяривает. 
Объяснил, что только сейчас ему 
приснился новый наигрыш, по-
этому, чтобы не забыть его, – ре-
шил тут же и освоить.

Антонина и сама теперь тоже 
мастерски играет, но считает, что 
с мужем ей никогда не сравнить-
ся. Поэтому чаще солирует ча-
стушками на любые темы, поды-
грывает гармонисту на бубне и на 
флексатоне. Этот язычковый са-
мозвучащий ударный инструмент 

– своеобразная изюминка их ду-
эта, его сейчас мало кто знает. А 
уж освоить флексатон, попасть на 
нем в такт наигрышам – тут осо-
бый дар требуется.

Признание в Кремле
Телепередача «Играй, гар-

монь!» у Арышевых самая люби-
мая с момента ее появления. Ни 
одной старались не пропускать и 
мечтали, как бы и им показаться 
Заволокиным. Потому как счита-
ли, что могли бы выступить луч-
ше многих других участников. И 
вот лет восемь назад Антонина ус-
лышала по телевизору, что в Ново-
сибирске летом будет проводиться 
первый международный фести-
валь «Играй, гармонь!». «Так Но-
восибирск – это ж почти за наши-
ми огородами!» – подпрыгнула 
она. Тут же позвонила организа-
торам, и те прислали в Яю положе-
ние, условия участия.

Начались особенно интенсив-
ные репетиции. Анатолий тогда 
сказал жене, что гармошку на ку-
ски порвет, но выступят они до-
стойно. Так оно и вышло. Зрители 
на фестивале долго не отпуска-
ли их аплодисментами, а только 
Арышевы со сцены сошли, – тут 
же набежали журналисты, про-
дюсеры, начали звать выступить с 

концертом и в Волгоград, и в Буря-
тию, и на Север… Так к Анатолию 
Васильевичу и Антонине Иванов-
не пришло признание. Их номер 
был назван в числе лучших, его 
тогда впервые записали для теле-
видения.

А вскоре после этого им при-
шло письмо от Анастасии и Захара 
Заволокиных. Кузбассовцев при-
глашали в Москву, на празднич-
ные выступления в честь очеред-
ного юбилея программы «Играй, 
гармонь!». Поездка подразумевала 
выступления лучших участников 
программы на многих столичных 
площадках и даже в Кремле. Так 
Арышевы добрались и до Москвы, 
где раньше были-то всего один раз, 
и то проездом. Заволокины встре-
тили их как старых друзей. А пер-
вая площадка для съемок была 
выбрана на ВДНХ. Как назло был 
мороз, ветер, у Анатолия онеме-
ли пальцы, обезболивать уколами 
пришлось плечо. От гармониста 
требовали его неповторимых наи-
грышей, улыбок перед камерами. 
Но руки не слушались. Антонина 
отогревала их за пазухой, операто-
ры растирали. Некоторые гармо-
нисты наотрез отказались высту-
пать на таком морозе, но Арышевы 
тогда подумали, что невозможно 
им вернутся в Яю, не сыграв. Ведь 
всем миром, можно сказать, их 
собирали, костюмы концертные 
подбирали, в память о Геннадии 
Заволокине и в честь любимой пе-
редачи специально частушек на-
сочиняли… В итоге пусть с третье-
го дубля, но все-таки записали их 
номер. А потом наши земляки уже 
и в Кремлевском дворце выступа-
ли вместе с самыми именитыми 
участниками программы…

Условие долголетия
Анатолий Васильевич и Анто-

нина Ивановна убеждены: «Пока 
душа поет – будем петь, пока руки 
играют – будем играть!»

Готовясь к изумрудной свадьбе 
(55 лет совместной жизни), на днях 
супруги пересчитали самые пре-
стижные свои награды, получен-

ные на конкурсах и фестивалях: их 
оказалось ровно 55. Символично! 
Не хватило места на стенах комна-
ты, чтобы все разместить.

О многом радостном и груст-
ном рассказывали мне супруги 
Арышевы, не выпуская при этом 
из рук гармони, с любовью и неж-
ностью смотрели другу на друга, 
дополняя воспоминания, сопро-
вождая их веселыми и печальны-
ми песнями. Дети войны, они с 
ранних лет сполна хлебнули лиха. 
Всего добивались сами за счет сво-
его труда и таланта. Поднимали 
детей, теперь помогают внукам и 
правнукам, которые, кстати, тоже 
участвуют в домашних концер-
тах. Любовь к гармони помогала 
дружной семье в самых трудных 
ситуациях не впасть в уныние. Го-
ворят, пока живы, будем на гармо-
нях играть, новые частушки сочи-
нять, каждый день петь и плясать. 
Уверены: это увлечение им силы 
на долголетие дает. Даже поездки 
на велосипедах в лес за грибами у 
Арышевых без песен не обходятся. 
Ведь у них еще не все песни пере-
петы!

Валерий Язовский.

ДЛЯ СПРАВКИ
«Играй, гармонь!» – популяр-

ная телепередача, посвященная 
русскому народному музыкаль-
ному творчеству, выходит на 
«Первом канале» с 1986 года. Ее 
автором и первым ведущим был 
Геннадий Заволокин – извест-
ный композитор, поэт, баянист и 
гармонист. После того, как 17 лет 
назад он погиб в автокатастро-
фе, вести программу стали его 
дети – Анастасия и Захар. Они 
же проводят в Государственном 
Кремлевском дворце одноимен-
ные концерты, а в Новосибир-
ской области – международный 
фестиваль с таким же названи-
ем, на который гости и участни-
ки съезжаются со всей России и 
даже из-за границы. Минувшим 
летом состоялся уже пятый меж-
дународный фестиваль «Играй, 
гармонь!» имени Геннадия Заво-
локина.

55 лет в гармонии с гармонью
Для Анатолия Васильевича и Антонины Ива-
новны Арышевых из Яи октябрь отмечен 
праздниками. 77 лет исполнится главе семей-
ства, педагогу с 50-летним стажем, и 55 лет 
– их совместной жизни. И все эти годы супруги 
ни на один день не расставались с гармош-
кой, которая их уже и до Кремлевского кон-
цертного зала довела. Четырежды выступали 
они на международных фестивалях «Играй, 
гармонь!», да и в одноименной программе на 
центральном телеканале свое мастерство по-
казывали.

 Супруги Арышевы вот уже 55 лет идут по жизни рука об руку и с 
гармошкой. Фото автора.
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 На архивном фото слева направо: Алексей Николаевич Михеев, Петр Семенович Михайлов, Васи-
лий Григорьевич Галицкий, Алябьев (полные данные утрачены).

 Экспонаты Музея боевой и трудовой славы органов внутрен-
них дел Кемеровской области.

Из-под земли  
бандитов 
достанут!

…Май 1943 года. В только что 
образованном УНКВД Кемеров-
ской области создан отдел по 
борьбе с бандитизмом, началь-
ником которого назначен капи-
тан госбезопасности Петр Ми-
хайлов. Необходимость создания 
такого отдела была продиктова-
на самой жизнью: с шахт и заво-
дов мужчины ушли на фронт, как 
и многие сотрудники милиции. 
Кузбасс в то время был краем ссы-
лок и лагерей. Бывшие ОУНовцы, 
бандеровцы, кулаки, лица, осво-
божденные из мест заключения, 
дезертиры жили здесь без пропи-
ски или по поддельным докумен-
там, существовали на случайные 
заработки, но чаще объединялись 
в банды и уголовные шайки.

С 1943 года по март 1948-го со-
трудники нового подразделения 
ликвидировали 170 преступных 
групп. Рукопись с воспоминания-
ми о ликвидации одной из таких 
банд хранится в Музее боевой и 
трудовой славы ГУ МВД России 
по Кемеровской области. Автор 
этого текста – как раз упомяну-
тый полковник в отставке Петр 
Семенович Михайлов.

«В конце февраля 1944 года в 
Яйском районе Кемеровской об-
ласти под моим руководством 
ликвидирована банда, возглав-
ляемая дезертиром Петром Арбу-
зовым. Находясь в действующей 
армии, он уговорил писаря крас-
ноармейца Петрова подделать до-
кументы и отправить в Яйский 
райвоенкомат «похоронку» для 
своей семьи. После чего Арбузов 
и Петров бежали из части, при-
хватив винтовку, сделав из нее об-
рез», – так начинаются воспоми-
нания Михайлова.

По дороге в Яю к дезертирам 
присоединились еще шесть че-
ловек. В 15 километрах от посел-
ка оборудовали землянку в тайге, 
где и скрывались. Бандиты подка-
рауливали колхозников, возвра-
щающихся с рынков, и, угрожая 
оружием, отбирали у них деньги 
и товары. Воровали с колхозных 
полей зерно и на примитивной 
мельнице готовили муку, похи-
щали скот на мясо. При аресте из 
землянки было изъято две тонны 
пшеницы и четыре говяжьи туши!

Ликвидировать банду удалось 
благодаря соседке Арбузовых. 
Она сообщила, что соседей кто-то 
втайне посещает – под утро соба-
ки поднимают лай.

«За домом установили наблю-
дение, – пишет Михайлов. – Но 
из-за невнимательности выстав-

ленного наряда Арбузову че-
рез огороды удалось скрыться. С 
санкции прокурора района задер-
жали его жену, которая после дол-
гих запирательств призналась, 
что муж жив и скрывается в зем-
лянке. А с ним – еще несколько 
бандитов с оружием».

Михайлову поручили с груп-
пой милиционеров из Анжеро-
Судженска ликвидировать банду. 
«Вдова» указала дорогу к зем-
лянке, которую окружили рано 
утром. Произведя несколько ав-
томатных выстрелов, Михайлов 
объявил преступникам, что они 
окружены…

Главаря банды Арбузова Воен-
ный трибунал приговорил к выс-
шей мере наказания. Еще шестеро 
преступников получили разные 
сроки лишения свободы.

О ликвидации бандитских 
группировок, орудовавших в 
годы войны, вспоминал и быв-
ший заместитель начальника от-
дела по борьбе с бандитизмом 
УНКВД по Кемеровской области 
подполковник милиции в отстав-
ке Алексей Николаевич Михеев.

…Осенью 1943 года начальник 
Тяжинского районного отдела 
НКВД сообщил, что на террито-
рии Самсоновского сельсовета в 
тайге скрывается группа дезерти-
ров. Бандиты появлялись и гра-
били людей одновременно в раз-

ных местах. А на колхозном стане 
деревни Сосновка даже прикре-
пили к шалашу «берестяную гра-
моту»: «Нас 30 человек, в тайгу не 
ходить, будет расправа!»

В начале ноября старшего опер-
уполномоченного ОББ УНКВД 
по Кемеровской области Алексея 
Михеева откомандировали в Тя-
жинский район. Он объехал все 
поселения Сосновского сельсове-
та, побеседовал с людьми и при-
шел к выводу, что в районе дей-
ствуют две вооруженные банды. 
Дальнейшее расследование Михе-
ев проводил с местными милици-
онерами Макаровым и Степанен-
ко. Удалось установить фамилии 
главарей группировок: одной ру-
ководил Липшин, а другой – Дол-
матов. Первоначально банда была 
единой, но затем распалась на две 
группы из-за внутренних распрей.

В декабре 1943 года, объезжая 
очередной квадрат тайги, груп-
па Михеева обнаружила лыж-
ню и пошла по ней вглубь леса. 
Вскоре послышался стук топо-
ра и разговоры. Здесь был лагерь 
бандитов: землянка, продоволь-
ственный склад и даже баня. Сте-
паненко отправили в Итат за под-
могой. В ожидании подкрепления 
Михеев и Макаров сутки провели 
в тайге на морозе без еды. Опер-
группа прибыла вечером следую-
щего дня, ночью спящий лагерь 

был окружен. Все пять бандитов 
без сопротивления сдали оружие. 
Все – жители деревни Самсонов-
ка, все – дезертиры. «Побег со-
вершили из эшелона, следующе-
го на фронт, – вспоминал Алексей 
Михеев. – При ликвидации банд-
группы изъяли много зерна, мяса, 
одежды. Для вывоза потребова-
лось десять лошадей».

Во время следствия над участ-
никами первой группы устано-
вили и местонахождение второй, 
возглавляемой Долматовым. Ее 
тоже обнаружили по лыжному 
следу, окружили и взяли врасплох 
на рассвете. По признанию их ли-
дера, продукты на заимке были 
уже на исходе, и группировка 
планировала очередной грабеж, 
чтобы пополнить запасы продо-
вольствия. В итоге бандитов при-
говорили к различным срокам на-
казания. 

…Март 2018 года. В Мариинском 
городском суде поставлена точка в 
громком уголовном деле органи-
зованной преступной группы. Ее 
участники с 2012-го по 2014 год со-
вершили более двадцати краж из 
большегрузных транзитных ав-
томобилей. Причем водители об-
наруживали пропажу только по-
сле прибытия в пункт назначения. 
Преступники вскрывали при-
цепы на стоянках или даже на 
ходу. Отслеживали маршруты и 

на участках дорог, где приходи-
лось снижать скорость, вплот-
ную подъезжали к грузовикам. 
Один из участников группиров-
ки на ходу запрыгивал на фургон, 
вскрывал запирающие устройства 
и сбрасывал груз. Добычей стано-
вились продукты питания, запча-
сти, бытовая техника, меховые из-
делия и другая одежда. Краденое 
сбывали через небольшие магази-
ны или на рынках. Сумма причи-
ненного ущерба составила почти 
четыре миллиона рублей.

Как и десятки лет назад, в лик-
видации ОПГ принимали участие 
опытнейшие сотрудники уголов-
ного розыска. В глухой тайге об-
наружили заимку. Бойцы СОБР и 
оперативники уголовного розыска 
с вертолета высадились в лесу и 
задержали подозреваемых. Одно-
временно по адресам их постоян-
ного проживания провели обыски 
и изъяли часть похищенного.

В октябре 2016 года суд при-
знал пятерых фигурантов вино-
вными в совершении 21 кражи и 
приговорил их к лишению свобо-
ды на сроки от четырех до шести 
с половиной лет. Пока шло след-
ствие, не прекращались поиски 
лидера ОПГ Александра Клышты, 
но и его задержали в конце 2016 
года в Новосибирске. Главарь был 
приговорен к шести годам лише-
ния свободы. А самое главное – 
прекратились систематические 
грабежи дальнобойщиков на том 
участке трассы.

…Они приходили и приходят на 
службу по зову сердца и совести. 
Сменяются десятилетия, и новые 
поколения защитников правопо-
рядка столь же самоотверженно 
бросают вызов преступникам. Их 
отличает профессионализм, под-
крепленный опытом и отвагой. 
И это такая сила, перед которой 
преступность точно не выдержит. 
Это проверено временем и дока-
зано самой жизнью – той, ради 
которой каждый день стражи по-
рядка рискуют собой.

Сергей Лепихин,
пресс-атташе Совета  

ветеранов органов внутренних 
дел Кемеровской области.

Наталья Маслакова,
сотрудник пресс-службы  

ГУ МВД России  
Кемеровской области.

При подготовке публикации 
использованы материалы Му-
зея боевой и трудовой славы 
органов внутренних дел Кеме-
ровской области.

5 июня вся страна встречала 300-летие российской  
полиции, 5 октября вековой юбилей отметил  
уголовный розыск. День за днем, год за годом сотруд-
ники органов внутренних дел выполняют непростую 
и почетную задачу – защищают людей от преступников
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Князя с будущей женой 
познакомили… семечки

 Дарью Кротову, будущую жену, 
князь встретил на станции Яя.

 Голицын дома с лагерным чемоданом мамы.  
Фото из архива Василия Ханевича.

80 лет назад был арестован и 
расстрелян князь Голицын, по-
томок Дмитрия Донского и пред-
ставитель одного из самых знаме-
нитых родов России. Он «ушел», 
казалось, бесследно… Но в Сиби-
ри, оказывается, у него рос сын! И 
историк Ханевич рассказал «Куз-
бассу» о недавней встрече с ним, 
об истории любви московского 
князя и сибирской учительницы 
со станции Яя, о семейном сча-
стье, о трагическом невезении и 
невероятном везении…

В советские годы фамилии не-
скольких семей, особо прибли-
женных к царю, знал каждый 
школьник. В том числе – знал Го-
лицыных, о которых говорили на 
уроках истории, что и потомки 
Рюриковичей они, и родня Рома-
новых.

Но что с ними стало после 
1917 года? Историю одной из «ве-
ток» с древа Голицыных – «вет-
ку» князя Александра Влади-
мировича – выяснил директор 
Томского Мемориального музея 
«Следственная тюрьма НКВД» 
Василий Ханевич.

– Я еще с 1990-х, с работы в от-
крывшихся на время архивах и 
над документальным фильмом 
«Конец дворянского гнезда» ис-
следую в том числе дворянские 
судьбы, – говорит историк. – Но 
тогда первая встреча с сибир-
ским сыном князя, с Владими-
ром Александровичем, была ко-
роткой. А вот когда он недавно 
приехал в Томск – уже подробно 
рассказал обо всем, что пережи-
ла семья, для истории, для му-
зея… И, кстати, несмотря на воз-
раст, Владимир Александрович 
(ему сейчас 81 год. – Ред.) все еще 
работает, он заместитель главно-
го инженера завода корпорации 
«Роскосмос», председатель Евро-
пейского совета дворян…

И он, сибирский сын, хранит 
не только правду об отце Саше, 
расстрелянном и так и не узнав-
шем о появившемся на свет пер-
венце – Вовке. Он хранит лагер-
ный чемодан мамы, крестьянской 
девушки Даши, в 1930-е осмелив-
шейся полюбить опасного князя и 
стать опасной княгиней…

Роман
А произошло всё, как это всег-

да бывает, неожиданно. Молодой 
князь Александр Голицын, пере-
живший революцию, арестован-
ный в Москве в 1933-м за якобы 
подготовку переворота, а на са-
мом деле – за свое происхождение, 
отбывал срок в Яе. Там, по рас-
сказам местных краеведов, было 
пять лагерей, заключенные рабо-
тали на лесозаготовках и кирпич-
ном заводе.

А Дарья Кротова, из Вознесен-
ки, окончив курсы, приехала на 
станцию Яя 16-летней – работать 
учительницей в «началке». Посе-
лилась при школе. И за три года в 
Яе прижилась…

«И вот однажды забежала к 
подруге в магазин. Выходит, смо-
трит, на крыльце – какой-то че-

ловек в длинной куртке, грызет 
семечки. Она, проходя мимо: «А 
вы не сибиряк!» – «Почему?» – «А 
потому что вы лузгать семечки 
не умеете» – «Так научите… А вы 
кто?» – «Я учительница». И так 
разговорились и пошли вместе… 
Он сказал, что отбывает наказа-
ние, москвич из хорошей семьи, 
уже расконвоированный», – за-
писал рассказ Владимира Алек-
сандровича историк Ханевич.

И тогда же, провожая Дашу, 
князь (точнее, пока просто Саша) 
признался: мечтает стать актером. 
А она сказала: у нее подружка – в 
драмкружке. И они зашли в клуб. 
И Саша, после мгновенного экза-
мена, сразу же получил роль, по-
тому что рос, играя дома в поста-
новках с большими актерами.

А дальше… В августе 1936-го 
Саша выходит на свободу. И они с 
Дашей – уже семья.

Даша продолжает учить детей, 
Саша становится в ДК руководи-
телем драмкружка. И каждый ве-
чер в простом Яйском клубе идут 
спектакли с аншлагом!

И Голицын играл так, что жена 
даже… «начала ревновать. Он 
приходил после спектаклей, на-
чинал из карманов вынимать за-
писочки от поклонниц…» Серди-
лись, смеялись…

А потом в Яю приехал в гости 
старший князь из Москвы – отец 
Саши. С ним – дочь Ольга (по 
мужу, тоже князю, Голицына-Уру-
сова). Они приехали познакомить-
ся с уже беременной невесткой.

«Пошли в ресторан (в Яе. – 
Ред.). Ольга идет танцевать. При 
этом снимает часы, надевает на 
ногу (чтобы браслет звенел. – 
Ред.). Все смотрят: «Столичная 
штучка!» Танцевала она велико-
лепно. Уехала – девицы начали 
повторять…»

Разлука
А вскоре… «В школу начали 

письма приходить, что учитель-
ница связалась с бывшим князем». 
И Дашу вызвали в райотдел обра-
зования, к заведующему.

«Оказался очень толковым, ум-
ным, добрым и бесстрашным че-
ловеком… Он сказал: «Пишите за-
явление о том, что хотите уйти в 
связи с отъездом по месту житель-

ства родителей. Но в Большом Би-
рикуле нужен педагог. Мы дого-
ворились. Об этом знают только 
три человека – вы, я и тот человек 
(который берет на работу. – Ред.). 
Больше никто не должен знать».

Даша пришла домой. Саша ей: 
«Немедленно выполняй всё, что 
он сказал. Это очень и очень опас-
но. Я это знаю…»

А шел январь 1937-го, начало 
«Большого террора» по стране.

…Билет взяли мудро – не прямо 
до Большого Бирикуля, а до дру-
гого места, чтобы слежка не уда-
лась. И Даша на поезде уехала. 
Провожая, Саша сказал, что тоже 
уедет – в Москву – повидаться с 
отцом, потом – в Томск, к уже пе-
ребравшимся туда Урусовым. Еще 
сказал: «Если родится сын, назо-
ви Владимиром, если дочь – Ири-
ной, это наши родовые имена… И 
нигде никогда не говори обо мне, 
не называй фамилии. Когда будет 
возможно, я найду».

Дарья устроилась в Большом 
Бирикуле. Весточку получила 
лишь раз – без имени и адреса, за-
писку: «Дорогая моя».

А князь Александр действи-
тельно уехал в Томск, стал акте-
ром драмтеатра, играл под псев-
донимом Алвегов. Хоть и недолго, 
но так, что город запомнил!

– Но 24 декабря 1937-го был аре-
стован муж его сестры Ольги. 31 

января 1938 года – арестованы 
Александр Голицын с Ольгой. (Им 
вменялось подготовка к убийству 
Сталина. – Ред.). Александр рас-
стрелян в Томске 11 июля 1938 
года, реабилитирован 11 октя-
бря 1956-го. Урусовы расстреляны 
тоже, – поясняет Ханевич.

«Это Вова. Хочу знать…»
О том, что мужа нет в живых, 

Даша в далеком кузбасском селе 
Большой Бирикуль не узнала – 
почувствовала.

Саша, еще в Яе, провожая, на-
казал запомнить адрес его отца: 
Москва, переулок такой-то, дом 
шесть. Но воспользоваться им – 
только в крайнем случае.

«Я родился (8 июля 1937-го). 
Мама посчитала – это крайний 
случай. Сфотографировала меня, 
написала на фотографии на обо-
роте: «Я хочу знать, где же мой 
папа?» и отправила через какое-
то время в Москву, – продолжа-
ет сибирский сын князя. – И по-
лучила ответ, что Саша там же, 
где и раньше (значит, арестован. 

– Ред.).
И еще старик-князь написал: 

«Прошу Вас отдать внука нам в 
Москву». На что мама очень оби-
делась».

А в октябре 1941-го Дашу аре-
стовали на Барзасе. Сыну было 
четыре с половиной годика.

«Я это помню… Кто-то ночью 
шарит, два каких-то дяди вы-
таскивают всё, кидают на пол… 
Маму увели. Я остался в доме 
один. Уже потом, взрослый, уз-
нал: те, которые забирают роди-
телей, не забирают детей. За деть-
ми приходят другие сразу или 
через несколько минут. На мое 
счастье сын брата мамы – Ваня – 
прибежал, одел и бегом со мной 
на вокзал. Там тетя Нюра. И меня 
везут к дедушке в Вознесенку (к 
маминому отцу. – Ред.). И потом 
несколько лет передают – то тете 
Лизе, то дедушке, то тете Нюре».

Так мальчишку и смогли 
успеть спрятать, запутали следы 
и растили под чужими фамили-
ями. В школах он был то Глазун, 
то Егоров, то по деду – Кротов... А 
вернулась мама в октябре 1946-го 

из лагеря – собрались поступать 
вскоре в 5-й класс, в соседнее село. 
Тогда мама и рассказала сыну, по-
казала документ, что он – Голи-
цын, но надо об отце молчать.

Так с 5-го класса он стал учить-
ся под своей фамилией. И вроде 
никто про княжича не знал, но… 
Однажды позвал Вову школьный 
товарищ домой в гости. Сели за 
шахматы. И тут – отец прияте-
ля, подполковник. Сказал своему 
сыну выйти. А Вове: «Змееныш, 
благодари вождя и учителя наше-
го!» (за жизнь. – Ред.). И добавил, 
что ему осталось четыре года, и 
всё – по этапу…

Но этого, к счастью, не случи-
лось. Время репрессий закончи-
лось. Семья Вовы (а они уже ста-
ли с мамой Марковыми, это Дарья 
вышла замуж за репрессирован-
ного, одного из замов Микояна) 
уехала жить в Москву – по месту 
назначения отчима.

И в столице судьба соединила-
таки Вову со стариком-князем… И 
они с мамой ходили к нему в гости. 
И все вместе продолжали ждать.

Крест
Расстрелы, смерть в лагере или 

суровое выживание в лагерях – всё 
это выпало на долю почти всех Го-
лицыных.

Старого князя тоже арестовы-
вали, но отпустили.

«И, конечно, дедушка делал 
запросы много раз, о моем отце, 
но сведений всё не было. Уже в  
1970-х, после смерти дедушки, 
тетя Елена (добившись с большим 
трудом. – Ред.) получила свиде-
тельство о смерти моего отца – 
Александра. Выдано в загсе, умер в 
1944-м, причина – склероз сосудов 
головного мозга. Но в это никто не 
поверил. Мама говорила: отца нет 
с 1938-го.

Что позже и подтвердилось.
…Сибирский сын до сих пор про-

должает поиск в архивах по отцу 
и ищет «мамино» дело. Два года 
назад он приезжал в Томск, на 
церемонию установки – вместе 
с сотрудниками Мемориального 
музея – памятного знака «Послед-
ний адрес» на дом, где жил отец и 
где жили Урусовы. Постоял у По-
клонного креста у Каштакского 
оврага, поставленного в память о 
расстрелянных. (Конкретное ме-
сто, где лежат останки князя, до 
сих пор неизвестно. По словам од-
ного из историков, собиравшего 
свидетельства очевидцев, в одном 
из огородов близ Каштака были 
найдены останки женщины, по 
одежде похожей на сестру князя 
Ольгу.)

А в Яе о князе и актере Голицы-
не забыли. Из его зрителей уже нет 
никого в живых. И старого клуба, 
в котором состоялся дебют Голи-
цына, тоже нет. Вместо него – но-
вая школа искусств.

– Сын князя хотел съездить в 
Яю, увидеть станцию, где были так 
счастливы его родители. Не успел, 

– поясняет Ханевич. – Но он прие-
дет. В другой раз…

Лариса Максименко.

 Александр Голицын, князь, 
актер, расстрелян в 1938 году.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// воспитание

Т-сс, родитель, не кричи…

// будем здоровы

На днях в Кузбасском карди-
ологическом центре состоялся 
мастер-класс Вячеслава Белова, 
заведующего кардиохирургиче-
ским отделением №4 Федераль-
ного центра высоких медицин-
ских технологий  
(город Калининград).

Это уже второй приезд известного специалиста 
в наш кардиоцентр в нынешнем году по образо-
вательной программе благотворительного фонда 
«Детское сердце». В течение недели кардиохирур-
ги провели девять совместных операций по устра-
нению врожденных пороков сердца у детей.

– В этот раз мы сконцентрировались не толь-
ко на операциях Росса, при которых поражен-
ный аортальный клапан заменяют собственным 
клапаном легочной артерии пациента – ауто-
графтом, но и разобрали еще несколько случа-
ев пороков сердца у детей. И провели ряд техни-
чески сложных операций, – рассказал Вячеслав 
Александрович. – Такие мастер-классы – наибо-
лее эффективная форма взаимодействия специа-
листов. Происходит обмен опытом, есть возмож-
ность посмотреть, как работают коллеги. Причем 
не только в операционном блоке. Мы изучаем, как 
выстроена функциональная диагностика, и – что 
самое важное – объединяем усилия в организа-
ции послеоперационного лечения пациента и его 

реабилитации. Ведь наша общая задача – решить 
проблему маленького пациента раз и навсегда.

Как показывает практика, операции Росса 
дают шанс пациентам с врожденными порока-
ми сердца на дальнейшую полноценную жизнь. 
И особенно результативны такие операции, ког-
да речь идет о детях. Ведь самым сложным в ве-
дении пациента с ВПС является вопрос о замене 
аортального клапана. У взрослых эта проблема 
решается несколько проще – на место поражен-
ного клапана ставится протез. Для детей же спе-
циальных протезов не существует, поэтому оче-
виден один вариант – поставить стандартный 
протез, только малого диаметра. Но ребенок рас-
тет, и протезы рано или поздно придется менять. 
В таком случае решение кардиохирурга о прове-
дении операции Росса полностью совпадает с же-
ланием родителей – одна операция на всю жизнь.

Замена аортального клапана собственным 
клапаном легочной артерии ребенка помогает 
избежать сразу нескольких негативных прогно-
зов. Аутографт обладает хорошими гемодинами-
ческими характеристиками, не требует приема 
антикоагулянтных препаратов, исключает риск 
кровотечений при травмах. И что особенно важ-
но – клапан растет с ребенком.

Операции в рамках мастер-класса прошли 
успешно, юные пациенты сейчас находятся на ле-
чении в детском отделении кардиоцентра. Вячес-
лав Белов отметил существенное продвижение 
кемеровских кардиохирургов в освоении техни-
ки операций Росса и поблагодарил их за эффек-
тивную совместную работу.

Областная газета «Кузбасс» и кемеровская 
стоматологическая поликлиника «Альфа 
Дента» продолжают прием работ на кон-
курс «Белоснежная улыбка».

Дорогие дети, мальчишки и девчонки! Мы знаем, что вы 
очень любите рисовать, и поэтому ждем от вас красочных ри-
сунков, связанных с «зубной» тематикой. Вы можете изобра-
зить любимого врача за работой, Зубную фею, улыбку до ушей 
и вообще всё, на что способна ваша фантазия!

За самые яркие, интересные рисунки предусмотрены при-
зы – сертификаты на сумму 500, 1000 и 1500 рублей в поли-
клинику «Альфа Дента». По традиции мы обязательно опу-
бликуем самые любопытные истории и расскажем о героях 
подробнее.

Особые условия. Возрастных ограничений нет! Конкурсные 
работы принимаются в электронном виде до 13 ноября 2018 
года. И обязательно оставляйте свой контактный телефон! 
Письма следует присылать на e-mail ведущей детской странич-
ки Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru (пометка: КОНКУРС).

Стоматологическая поликлиника «Альфа Дента», Кемеро-
во, проспект Шахтеров, 109. Телефон: (3842) 66-11-33, +7-905-
966-11-33.

– Почему родители кричат 
на ребёнка? По большому счё-
ту, кричат, потому что злятся. А 
злиться люди могут от устало-
сти, чувства безысходности, рас-
терянности, страха (в том числе 
страха возможной потери связи 
со своим ребенком). Кроме того, 
злость – маркер неудовлетво-
рённой потребности. Это может 
быть потребность в уважении, в 
любви, теплоте и так далее. Из 
собственного 19-летнего роди-
тельского опыта могу сказать: 
для того, чтобы исключить крик 
из общения с подростком, нужен 
комплекс мер. Перечислю их.

1. Поскольку мы целостны (то 
есть, скажем, эмоциональное со-
стояние зависит от физиологи-
ческого здоровья, и наоборот), 
важно поддерживать свою нерв-
ную систему в балансе. И даже 
с помощью медикаментозных 
средств (естественно, согласовав 
с врачом).

2. Собственный ресурс. Это 
любые способы, помогающие 
восстановиться. У каждого они 
свои. Меня саму, например, вос-
станавливают: уединение на не-
которое время, ванна, баня, сон, 
еда, музыка. А еще – залезть под 
одеяло и слушать, как трещат 
дрова в печи. И когда мама гла-
дит меня по голове… Используй-
те любое из подобных действий 
(бездействий), прислушавшись 
к себе. Но кроме способов вос-
становления важно в течение 
дня использовать и то, что на-
полняет, чтобы были силы раз-
говаривать с ребенком (а не 
орать на него, освобождаясь от 
накопленных чувств). И снова 
эти способы у каждого свои. Это 
может быть музыка, шитьё, пла-
нирование, покупка желаемого, 
поездка, ожидание приятного 
события, просмотр интересного 
фильма, игра в карты со своими 
близкими.

3. Чувство удовлетворённо-
сти во всех сферах жизни. И в 
интимной в том числе. Когда 
есть силы на разговоры, то мож-
но обойтись и без крика. Заме-
чено, что удовлетворённость в 
интимной сфере уменьшает ко-
личество ссор (снижается, на-
пример, чувствительность к бес-
порядку).

4. Анализ своих чувств по от-
ношению к своему сыну или до-
чери в той или иной ситуации. 
Кто-то идёт к психологу, чтобы 
разобраться со своими чувства-
ми, кто-то пишет про них. Когда 
лучше себя понимаешь, то с этим 
уже можно что-то сделать. По-
скольку за злостью скрывается 
неудовлетворённая потребность, 
то нужно её найти: «Что, соб-
ственно, я хочу получить от сво-
его чада или дать ему?». И найти 
способ того, как эту потребность 
удовлетворить. Это непросто, но 
вполне возможно. Правда, если 

потребность определена неверно, 
злость не пройдёт.

5. Поскольку в каждой се-
мье свой способ обращения со 
злостью в отношениях (легаль-
ный или нелегальный), то име-
ет смысл для себя решить: го-
тов ли я что-то менять. Если я 
стану применять новый способ, 
то как это может отразиться на 
других? А другие согласны что-
то менять? Или выходом будет 
способ выражения злости (крик) 
сделать легальным? Это значит, 
что если я позволяю себе кри-
чать на ребенка, то, по справед-
ливости, и ему позволено повы-
шать на меня голос, кричать, то 
есть злиться. Злости нужно че-
рез тело выйти, и я считаю это 
обязательным. Поэтому часто 
дети, особенно в подростковом 
возрасте, хлопают дверьми. 

Это способ «Давай злить-
ся вместе». Это мой способ, и 
он может кому-то не подходить. 

Это нормально. Можно в семье 
обсудить (когда в отношениях 
спокойно, все довольны), как мы 
будем злиться. Я считаю важно 
называть свои чувства: «Я злюсь 
на то, что ты… Я хочу, чтобы ты… 
Для меня это очень важно. Если 
ты не согласен, предложи своё 
решение». Это примерная схе-
ма. Мой родительский опыт: 
мы позлились, крикнули (или 
сказали), на что именно злим-
ся, разбегаемся по разным углам 
(порой и хлопая дверьми). Ког-
да приходит успокоение, встре-
чаемся и спокойно разговарива-
ем, что, собственно, произошло. 
Кто что чувствует, кто что хочет 
и как хочет это получить. Для 
меня лучше, если ребёнок про-
кричит неприятное мне в ответ, 
нежели уйдёт молча и больше не 
вернется. Или будет ходить и ко-
пить, а потом отдаст мне, когда я 
буду старой дряхлой старушкой…

Важно понимать: не будет 
такого, что если вы позлились 
один раз, проговорили свои чув-
ства, удовлетворили свои по-
требности, то после этого никог-
да злиться и кричать не будете. 
Это заблуждение. Будет новая 
ситуация – снова будут чувства.

И если у вас появится позыв 
наорать на своего ребенка, то 
сначала усилием воли сдержи-
тесь и подумайте, что для вас 
важнее: выразить свою злость 
криком или вам все-таки важны 
отношения? Если важны отно-
шения, то сначала – отдохнуть, 
восстановиться. А уж потом раз-
говаривать о том, что не устраи-
вает и как хотите, чтобы было.

В общем-то, все признают, что кричать на 
ребёнка – не очень хорошо. Но это настолько 
привычно для многих мам и пап, что отказать-
ся от такого метода воспитания они не могут. 
И при этом с каждым окриком рвутся тонкие 
нити привязанности между ребёнком и ро-
дителем. Особенно остро этот вопрос встает в 
подростковом возрасте. Как не стать чужим, 
холодным для своего чада? Разбираемся в 
этом вместе с психологом Светланой Чигасовой 
из Центра социальной помощи семье и детям 
(город Кемерово).

Спасенные детские сердца
// наш конкурс

В гости  
к Зубной 
фее
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// волейбол

«Грамотно 
распределить силы»

// хоккей с мячом

 // спринт-новости

 Связующий Игорь Кобзарь (№4) – новый капитан «Кузбасса», 
а его бывшие партнеры Николай Апаликов (№13) и Дмитрий 
Ильиных (№16) перешли в новосибирский «Локомотив» и 
красноярский «Енисей» соответственно.  
Фото Владимира Клюева.

Предсезонная закваска

Кемеровский клуб сыграет в трёх турнирах

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очередном 
туре чемпионата Высшей 
хоккейной лиги встретит-
ся в Караганде с местным 
клубом «Сарыарка».

В Казахстане «сталевары» 
начнут четырёхматчевую вы-
ездную сессию, в ходе которой 
там же, в соседней республике 
сыграют с «Торпедо» (Усть-
Каменогорск), а в дальнейшем 

– с воскресенским «Химиком» и 
московской «Звездой».

На минувшей неделе коман-
да главного тренера Анатолия 
Хоменко провела две домашние 
встречи с китайскими клуба-
ми, сначала потерпев первое 
в «регулярке» поражение от 
«Ценг Тоу» из Цзилиня (1:4), а 
потом разгромив пекинский 
«КРС-ОЭРДЖИ» (9:0). Голкипер 
новокузнечан Рафаэль Хакимов 
записал в свой актив третий 
«сухарь» в сезоне и занимает 
первое место в лиге по проценту 
отраженных бросков (97,3).

«Металлург» замыкает 
тройку лидеров чемпионата ВХЛ, 
заработав 18 очков в десяти 
матчах (разница заброшенных 
и пропущенных шайб: 44-12). 
На самой верхней строчке рас-
положился тюменский «Рубин», 
набравший 21 очко, но после 
дюжины игр.

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
выиграл первенство Рос-
сии в первом дивизионе 
(зона «Сибирь») и вышел 
в финал соревнований в 
подэлитной лиге.

В заключительных матчах 
группового турнира подопечные 
главного тренера Натальи Кор-
нюшиной обменялись победами 
в Красноярске с дублирующим 
составом «Енисея» – 2:1, 1:2. В 
нашей команде дважды от-
личилась Екатерина Маслова, 
возглавившая в итоге список 
бомбардиров зоны «Сибирь» 

– 18 забитых голов. Поразила 
ворота «Енисея-2» и Кристина 
Бахтина, на ее счёту восемь 
мячей в сезоне.

Проведя 16 матчей, «Куз-
басс» набрал 34 очка (разница 
забитых и пропущенных мячей: 
42-14) и на шесть баллов опе-
редил красноярскую «моло-
дёжку» (34-26). Кемеровчанки 
повторили свое прошлогоднее 
достижение, когда так же не 
знали равных среди женских 
коллективов Сибири.

Тройку призёров зонального 
первенства страны дополнил 
иркутский «Рекорд» (22 очка, 
30-22). На последующих местах 

– новосибирский «Кристалл-Си-
бирь» (19, 16-32) и барнаульский 
«Алтай» (8, 21-49).

Андрей Тарков.

В понедельник, 15 октября, 
в Кемерове начнётся пред-
сезонный турнир на Кубок 
Михайло Волкова с участием 
четырёх клубов суперлиги 
русского хоккея.

Соперники хозяев льда из «Кузбас-
са» – полуфиналист Кубка России-2018 
московское «Динамо», новосибирский 
«Сибсельмаш» и «Уральский трубник» 
(Первоуральск). Команды сыграют по пять 
матчей: по завершении турнира в один круг 
пройдут полуфиналы, 19 октября – «утеши-
тельный» и главный финалы.

Для нашей команды Кубок Михайло 
Волкова – заключительный соревнователь-
ный этап подготовки к чемпионату России. 
«Кузбасс» откроет регулярный сезон в суб-
боту, 3 ноября, домашним матчем с перво-
уральским клубом.

– Последний предсезонный турнир – се-
рьезное для нас подспорье, – говорит глав-
ный тренер «Кузбасса» Алексей Китьков. 

– Важно стабилизировать игру, найти оп-
тимальный баланс действий в обороне и 
нападении, чего нам не хватало на предва-
рительном этапе Кубка страны. В подгото-
вительный период мы пробуем различные 
тактические варианты и, проанализировав 
богатую информацию, знаем, что нужно де-
лать, на какие игровые аспекты обратить 
первоочередное внимание.

Что ж, «предсезонка» оставляет время 
для экспериментов, а контрольные матчи 
экзаменуют хоккеистов на определенных 
этапах подготовки.

Сегодня держат экзамен на традицион-
ном домашнем турнире, проходящем в те же 
сроки, что и Кубок мира в Швеции, кемеров-
ская «молодёжка» и победитель юношеско-
го первенства страны-2018 «Кузбасса-2001». 
Турнир, в котором также участвуют «Са-
яны» (Абакан), фарм-клубы «Сибсельма-

ша», хабаровского «СКА-Нефтяника» и ир-
кутского «Байкала-Энергии», завершится в 
субботу, 13 октября, очной встречей резер-
вистов нашей команды мастеров.

Вадим Антонов.

 // в блокнот болельщику
Кубок Михайло Волкова
Кемерово, 15-19 октября
15 октября, понедельник. 15.00. «Ураль-
ский трубник» – «Динамо-Москва». 18.00. 
«Кузбасс» – «Сибсельмаш». 16 октября, 
вторник. 15.00. «Сибсельмаш» – «Дина-
мо-Москва». 18.00. «Кузбасс» – «Ураль-
ский трубник». 17 октября, среда. 15.00. 
«Уральский трубник» – «Сибсельмаш». 18.00. 
«Кузбасс» – «Динамо-Москва». 18 октября, 
четверг. 15.00. Полуфинал (первая – чет-
вертая команды). 18.00. Полуфинал (вторая 

– третья команды). 19 октября, пятница. 
15.00. Матч за третье место. 18.00. Финал.

В субботу, 13 октября, «Кузбасс» в стартовом туре мужско-
го чемпионата России принимает «Енисей» (Красноярск). Игра в 
спорткомплексе «Арена» начнётся в 17 часов.

Кемеровчане открывают турнир в ранге четвертой команды 
страны: в минувшем сезоне «Кузбасс» под руководством финского 
специалиста Туомаса Саммелвуо впервые пробился в топ-квартет 
отечественных клубов.

И новый сезон кемеровчане начали на мажорной ноте: в сентя-
бре также впервые завоевали Кубок Сибири и Дальнего Востока, 
а в октябре заняли первое место на предварительном этапе Кубка 
России.

В следующем месяце команда дебютирует на международной 
арене и в 1/16 финала Кубка Европейской конфедерации волейбо-
ла сыграет с победителем пары «Единство» (Черногория) – «Нови-
Пазар» (Сербия).

Впрочем, приоритетным турниром для «Кузбасса», по сло-
вам директора клуба Антона Бодренкова на вчерашней пресс-
конференции, остается национальный чемпионат. А задача на се-
зон сформулирована традиционным образом:

– С максимальной самоотдачей играть в каждом эпизоде, бо-
роться за каждый мяч, радовать болельщиков хорошей игрой. Гра-
фик матчей очень напряженный. Надеюсь, игрокам помогут моло-
дость, выносливость, самоотдача. Важно, чтобы все были здоровы. 
Самое главное – подойти в хорошей форме к плей-офф чемпиона-
та страны.

Наставник кемеровчан Туомас Саммелвуо, по обыкновению, на-
строен на позитивную волну:

– Очень рад снова быть здесь, работать с командой. Нас ждёт 
трудный, но интересный сезон. Главное, чтобы энергии у нас хва-
тило до конца сезона, будем стараться грамотно распределить 
силы, быть умными. Как всегда, неизбежны трудности, мы вместе 
будем их преодолевать и радовать наших болельщиков.

В суперлиге чемпионата страны, как и ранее, сыграют 14 клубов. 
Не изменилась и формула соревнований: после «гладкого» турнира 
в два круга – плей-офф с участием восьми команд. «Кузбасс», впер-
вые преодолев в прошлом сезоне четвертьфинальный барьер плей-
офф, наверняка вновь нацелен покорить как минимум этот рубеж.

Вадим Антонов.

Чемпионат России среди мужских клубов
2018-2019 г. Суперлига
Календарь домашних матчей «Кузбасса» на первом этапе
13 октября, суббота. «Кузбасс» – «Енисей» (Красноярск). 20 

октября, суббота. «Кузбасс» – «Ярославич» (Ярославль). 9 де-
кабря, воскресенье. «Кузбасс» – «Югра-Самотлор» (Нижневар-

товск). 22 декабря, суббота. «Кузбасс» – «Белогорье» (Белгород). 
26 декабря, среда. «Кузбасс» – «Локомотив» (Новосибирск). 12 
января, суббота. «Кузбасс» – «Урал» (Уфа). 22 января, вторник. 
«Кузбасс» – «Газпром-Югра» (Сургут). 2 февраля, суббота. «Куз-
басс» – «Зенит» (Казань). 6 февраля, среда. «Кузбасс» – «Зенит» 
(Санкт-Петербург). 10 февраля, воскресенье. «Кузбасс» – «Ди-
намо» (Москва). 20 февраля, среда. «Кузбасс» – «Факел» (Новый 
Уренгой). 10 марта, воскресенье. «Кузбасс» – «Динамо-ЛО» (Ле-
нинградская обл.). 16 марта, суббота. «Кузбасс» – «Нова» (Ново-
куйбышевск).

Состав «Кузбасса»
Связующие – Игорь Кобзарь, Иван Лукьяненко; диагональные 

нападающие – Виктор Полетаев, Виталий Васильев; блокирующие 
– Дмитрий Пашицкий (Украина), Инал Тавасиев, Михаил Щерба-
ков, Иван Демаков, Семён Дмитриев, доигровщики – Антон Карпу-
хов, Сергей Никитин, Ярослав Подлесных; либеро – Лаури Керми-
нен (Финляндия), Александр Моисеев.

Главный тренер – Туомас Саммелвуо (Финляндия), старший 
тренер – Клаудио Рифелли (Италия), тренеры – Олег Миканович 
(Белоруссия), Дмитрий Моисеев.
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

Наем на убийство
// хочу знать

Почему 
возникли 
проблемы  
с Госпорталом?

 За убийство по найму можно получить вплоть до пожизненного лишения 
свободы. Фото Федора Баранова.

Мне исполнилось 20 лет, и я хотела 
заменить паспорт через Единый пор-
тал госуслуг, но почему-то не получа-
ется. Куда я могу обратиться за по-
мощью?

Эльвира С., г. Новокузнецк.

Вот что ответили нашей читатель-
нице в управлении по вопросам ми-
грации ГУ МВД России по Кемеров-
ской области:

– Проблем с заменой паспорта не воз-
никнет, если вы уже зарегистрированы 
на Едином портале государственных ус-
луг. После достижения 20-летнего воз-
раста вы должны в соответствии с указан-
ными инструкциями на портале госуслуг 
подать заявление в подразделение по во-
просам миграции, оплатить госпошлину 
(с учетом предоставленной 30-процент-
ной скидки) и в указанное время прибыть 
для замены паспорта. 

Другое дело, если до своего дня рож-
дения вы не прошли процедуру регистра-
ции на Едином портале госуслуг. Это свя-
зано с тем, что с момента достижения 
гражданином 20- или 45-летнего возрас-
та, когда в соответствии с действующим 
законодательством производится замена 
паспорта, этот документ автоматически 
становится недействительным и не мо-
жет быть использован для регистрации 
на Госпортале.

В данном случае для замены паспор-
та вам необходимо обратиться непосред-
ственно в подразделение по вопросам ми-
грации либо в многофункциональный 
центр государственных и муниципаль-
ных услуг. При этом следует предоста-
вить необходимый пакет документов: па-
спорт, подлежащий замене; документы 
для проставления соответствующих от-
меток (свидетельство о браке или разво-
де, свидетельство о рождении детей); две 
цветные или черно-белые фотографии 
размером 35 на 45 миллиметров. Размер 
государственной пошлины в данном слу-
чае составляет 300 рублей.

Запись на прием производится как 
по телефону (списки номеров указаны в 
разделе «Вопросы миграции» на офици-
альном сайте ГУ МВД России по Кеме-
ровской области), так и по электронной 
очереди через Единый портал госуслуг. 
Срок исполнения государственной услу-
ги составляет десять дней в случае обра-
щения в подразделение по вопросам ми-
грации по месту жительства, и 30 дней 

– по месту пребывания.
На время оформления паспорта по ва-

шему желанию будет оформлено времен-
ное удостоверение личности.

Кровные узы
В Таштаголе 67-летяя женщина по-

палась на организации приготовления 
к убийству по найму своего родствен-
ника.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, в мае 2018 года пенсионер-
ка попросила своего знакомого по-
дыскать человека, который бы за 50 
тысяч рублей убил ее зятя. Надо ска-
зать, что к тому времени ни зять, ни 
ее дочь со старушкой уже не общались. 
Причина была в ее неадекватном по-
ведении. Так, например, эта женщина 
неоднократно приходила к руководи-
телю организации, где работал род-
ственник, и рассказывала о нем вся-
кие нехорошие вещи: он, мол, сильно 
злоупотребляет спиртным и вообще 
ведет асоциальный образ жизни. Хотя 
на предприятии мужчина был на хоро-
шем счету, его фотография даже висе-
ла на доске почета. Поэтому наветам 
пенсионерки там особо никто не верил. 
И тогда старушка задумала решить во-
прос с зятем радикально – с помощью 
наемного убийцы.

Знакомый пообещал помочь, а сам 
обратился в правоохранительные ор-
ганы, и все дальнейшие действия по-
жилой женщиной проходили при не-
гласном участии и контроле со стороны 
сотрудников полиции. В частности, 
было зафиксировано, как при встрече 
с «наёмным убийцей» (на эту роль по-
лицейские пригласили совершенно по-
стороннего человека) она сообщила 
ему данные о зяте, номер его телефона, 
передала фотографию – словом, обе-
спечила «киллера» необходимыми све-
дениями об «объекте». А также выпла-
тила аванс «за труды».

А дальше было как в кино. Поли-
цейские инсценировали безвестное ис-
чезновение «заказанного» мужчины, 
после чего «исполнитель» снова встре-
тился с пенсионеркой и передал ей до-
кументы «убитого». После того, как 
пожилая женщина выплатила «наем-
ному убийце» остатки гонорара, ее за-
держали сотрудники полиции. После 
соблюдения всех предусмотренных в 
таких случаях формальностей пенси-
онерке было предъявлено обвинение в 
причастности к организации заказного 
убийства.

В рамках расследования уголовного 
дела ей провели комплексную психоло-
го-психиатрическую экспертизу, по ре-
зультатам которой специалисты при-
знали женщину невменяемой. Иными 
словами, она, по мнению психиатров, 
не могла осознавать характер и обще-
ственную опасность своих действий. И 
хотя пенсионерка избежала уголовной 
ответственности, по решению суда она 
была отправлена на лечение в психиа-
трический стационар…

Виды на соперника
В настоящее время в Мариинске су-

дят местного предпринимателя, кото-
рый «заказал» своего соперника.

Прежде тот был возлюбленным его 
бывшей супруги, из-за чего, собственно, 
их семья и распалась. По версии след-
ствия, предприниматель злился и хотел 
во что бы то ни стало отомстить разлуч-
нику. Через знакомых он нашел жителя 
Красноярска, которому за один милли-
он рублей предложил устранить сопер-
ника. Однако красноярец пошел не на 
убийство, а в полицию, и поэтому все 
последующие события проходили под 
наблюдением сотрудников уголовного 
розыска.

На встрече с красноярцем «заказ-
чик» подробно рассказал ему о со-
пернике, где и когда его можно най-
ти, показал фото жертвы. Кроме того, 
он снабдил «исполнителя» деньга-
ми на «технические расходы» (26 ты-
сяч рублей) и оружием (травматиче-
ским пистолетом, переделанным под 
стрельбу боевыми патронами, и оско-
лочной гранатой с радиусом пораже-
ния до двухсот метров). Также мари-
инец уточнил, что гонорар «киллера» 
может быть и больше: мол, если вместе 
с соперником погибнет кто-нибудь из 
его компании, то за каждого человека 
он доплатит еще по 200 тысяч рублей...

После задержания «заказчик» своей 
вины не признал и от дачи показаний 
на следствии отказался. Какое реше-
ние по делу примет суд, мы обязатель-
но сообщим.

Квартирный вопрос
Кемеровчанка предложила наемно-

му убийце устранить одинокого мужчи-
ну из-за двухкомнатной квартиры.

Женщина работала в ремонтно-экс-
плуатационной организации, и поэтому 
знала всех одиноких жильцов обслужи-
ваемого участка. Заприметив одинокого 
54-летнего инвалида, она стала ухажи-
вать за ним, а потом убедила оформить 
дарственную на его квартиру в пользу ее 
16-летней дочери – так сказать, «в бла-
годарность за добро». Однако некото-
рое время спустя владелец жилья пере-
думал и захотел отменить дарственную. 
Тогда работница РЭУ решила от него из-
бавиться и попросила об этом своего хо-
рошего знакомого, которому в качестве 
платы за убийство посулила передать в 
собственность земельный участок. Для 
вида мужчина согласился, а сам пошел 
в полицию и все рассказал. При участии 
сотрудников уголовного розыска заказ-
ное убийство было инсценировано. Со-
гласно придуманной легенде, киллер 
якобы привез домой к инвалиду стро-
ителя и там оставил их одних. Мужчи-
ны крепко выпили и в итоге отравились 
суррогатом алкоголя. Примечательно, 
что «исполнитель» заранее предупредил 
заказчицу о гибели двух человек при ре-
ализации такой схемы, но женщину это 
вполне устроило... О том, что «операция» 
прошла успешно, злоумышленница уз-
нала от участкового уполномоченного 
полиции, который как бы случайно об-
молвился ей о гибели двух собутыльни-
ков от некачественного спиртного. После 
передачи документов на земельный уча-
сток женщина была задержана…

В качестве наказания суд дал заказ-
чице убийства шесть лет лишения сво-
боды в исправительной колонии обще-
го режима.

За последние три года в Кемеровской области было 
возбуждено пять уголовных дел, связанных с попытка-
ми так называемых «заказных» убийств. Мотивы  
преступлений самые разные: от личной неприязни  
до материально-корыстной заинтересованности.  
А среди обвиняемых – прежде вполне респектабель-
ные и законопослушные граждане и гражданки,  
которых было сложно даже заподозрить в каких-то 
криминальных наклонностях. 
Вот несколько историй, рассказанных в Следственном 
комитете по Кемеровской области, в чью компетенцию 
входит расследование таких уголовных дел.
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// садоводу на заметку

Известь в запасе

// календарь работ

Короткая, но дивная пора…

В хозяйстве каждого садовода нали-
чествует известь пушонка, полученная 
при гашении извести небольшим коли-
чеством воды. Однако готовить ее про 
запас не следует – при длительном хра-
нении она теряет свои свойства, пре-
вращается в мел. Для приготовления, к 
примеру, бордоской жидкости исполь-
зуется только свежегашеная известь, 
она же необходима и для приготовле-
ния раствора для побелки стволов и 
маточных ветвей плодовых деревьев, 
что предохраняет кору от ранневесен-
них солнечных ожогов.

Но мел или «старая» пушонка тоже 
могут пригодиться. Например, на кис-
лых почвах у вишни и сливы из-за не-
хватки кальция может не формиро-
ваться косточка, и такая завязь опадает. 
Для предупреждения этого явления 

рекомендуется два-три раза с интер-
валом в 10-12 дней обильно поливать 
землю в зоне приствольного круга рас-
твором мела (1 столовая ложка на ве-
дро воды). То же самое показано и при 
выращивании свеклы на закисленных 
участках. Если известкование по ка-
ким-либо причинам не было проведе-
но заранее, исправить положение по-
может слабое (5-проц.) известковое 
молочко, которым три-пять раз в сезон 
проливают междурядья, чередуя это с 
внесением золы.

10-12-проц. известковое молоко, 
приготовленное из свежегашеной из-
вести, используется для дезинфекции 
погребов и конструкций теплиц, а так-
же всякого рода подпорок, применяе-
мых для поддержки ветвей, шпалер и 
прочего.

// советы по сезону

■ При уборке капусты, редьки, дайко-
на внимательно осматривайте корни: 
нет ли на них килы? При обнаруже-
нии заболевания следует удалить из 
почвы все растительные остатки и 
сжечь, а это место произвестковать.

■ Закладывая на хранение картофель, 
сразу отберите клубни на посадку в 
следующем сезоне, обязательно не 
только просушите, но и подержите их 
на свету, чтобы зазеленились. Подго-
товленный таким образом посадочный 
материал не только лучше хранится, 
но и обладает повышенной жизнеспо-
собностью, дает дружные всходы.

■ В первый месяц хранения еще воз-
можна переборка картофеля с це-
лью удаления загнивающих клубней. 
Позднее делать это не рекоменду-
ется, поскольку ворошение бурта 
чревато распространением болез-
ней. Загнившие экземпляры удаляют 
вместе с прилегающими к ним здо-

ровыми, которые сразу употребляют 
в пищу.

■ Зимнее хранение выдерживают 
только вызревшие кабачки и тыквы: 
если кожура плотная, не продавли-
вается ногтем, значит, плод будет 
хорош и в январе, и в марте. А вот 
если плоды уже сейчас начинают 
усыхать, значит, не вызрели, придет-
ся срочно пускать в переработку.

■ Корни хрена можно поместить во 
влажный песок и поставить емкость 
в погреб. Но это не всегда обеспечи-
вает их сохранность. Потому лучше 
сделать из них муку. Для этого про-
мытые и очищенные корни мелко 
порежьте, высушите в духовке до 
ломкого состояния, а затем смелите 
в кофемолке или истолките в ступке. 
Просеянная мука хранится в плотно 
закрытых банках. Для потребления 
достаточно будет заварить хреновую 
муку кипятком – и припас готов.

Напомним об основных меро-
приятиях. Флоксы, пионы весьма 
подвержены таким болезням, как 
мучнистая роса, разного рода гни-
ли. Поэтому осенью следует уда-
лить побеги; у пионов оставляют 
пенек высотой 2-3 см над почка-
ми, флоксы срезают до самой зем-
ли, а затем посадки обрабатывают 
медным купоросом (100 г на 10 л 
воды). Стебли обязательно нужно 
удалить, заложив их потом или в 
компостную кучу, или в «теплую» 
гряду, на которой будут выращи-
ваться, к примеру, тыквенные.

Опрыскивание 5-проц. раство-
ром мочевины крон и пристволь-
ных кругов плодовых деревьев 
и кустарников помогает снизить 
риск вспышки парши на яблонях, 
коккомикоза на вишне, мучнистой 
росы на смородине, малине. Если 
летом отмечались признаки этих 
болезней, палую листву следует 
убрать и заделать в компост, пере-
сыпав измельченной негашеной 
известью для обеззараживания.

Пора начинать подготовку те-
плолюбивых растений к зиме. 
Укрытие делают при наступлении 
устойчивых заморозков, а пока 
нужно пролить почву под клема-
тисами и розами, предварительно 
удалив сорняки, железным купо-
росом (100 г на 10 л воды). Это обе-
зопасит растения от ряда болезней, 
в частности, остановит развитие 
патогенных грибов в период зи-
мовки под укрытием.

До наступления дождей реко-
мендуется провести «голубое» 
опрыскивание сада 3-проц. бор-
доской жидкостью. Вообще-то эта 
процедура ранневесенняя, до рас-
пускания почек, но для жимоло-

сти и смородины, особенно если 
кусты были поражены болезнями, 
эта смесь станет лучшим лекар-
ством.

Для приготовления 10 литров 
3-проц. раствора потребуется 
300-350 г негашеной извести и 
300 г медного купороса. Известь 
загасить в небольшом количе-
стве воды и долить водой до объ-
ема 5 л. В стеклянной или дру-
гой (не металлической!) посуде 
в небольшом количестве горячей 
(50-60 градусов) воды раство-
рить медный купорос. Объем 
раствора довести до 5 л (водой 
обычной температуры). Затем 
раствор медного купороса при 
постоянном помешивании вли-
вают в известковое молоко. Го-
товую смесь процеживают. 
Можно одновременно сливать 
раствор медного купороса и из-
вестковое молоко в третий ре-

зервуар через тонкий марлевый 
или волосяной фильтр.
Обратите внимание! Нельзя 
смешивать концентрирован-
ные растворы медного купороса 
и известкового молока, а затем 
концентрат разбавлять водой. 
Также нельзя вливать извест-
ковое молоко в раствор медного 
купороса.
Как уже сказано, укрытия для 

теплолюбивых растений делают 
после установления устойчивах 
заморозков, так что эту процеду-
ру мы опишем позднее. А пока на-
помним: если вы пригибаете ма-
лину на зиму, поспешите: к концу 
месяца стебли уже одревеснеют до 
ломкости.

В опустевшем саду хорошо вид-
ны разбежавшиеся «детки» виш-
ни, сливы, ирги, облепихи. Что-
бы работа по удалению отпрысков 
была результативной, надо от-
копать их до места отрастания от 
корня, удалить без оставления 
пенька, потом корень прикрыть 
землей. Только так гарантируется 
избавление; срезка над поверхно-
стью почвы только провоцирует 
поросль на рост.

Тем, кто практикует предзим-
ние посевы овощей, следует сей-
час подготовить, заправив пере-
гноем, грядки, сделать на них 
бороздки, запасти сухую землю, 

чтобы присыпать семена. Сам 
сев рекомендуется проводить су-
хими семенами чуть позже, ког-
да начнет подмерзать земля. Что 
высевают под зиму? Мелкий лук-
севок (который, кстати, за зиму 
может высохнуть), морковь со-
ртов Московская зимняя, Нант-
ская, Несравненная, пастернак, 
петрушку (Сахарная), свеклу 
(Предзимняя), редис (Розово-
красный с белым кончиком), са-
лат листовой (Московский пар-
никовый), салат кочанный, 
укроп, который даст зелень на 
две-три недели раньше самосев-
ного. И, конечно, семена цветов 
однолетников, практически всех 

– от астр до эшшольции.
Насколько удачны эти посевы, 

однозначного ответа нет: у кого-то 
получается, у кого-то нет. Но, ду-
мается, попробовать стоит.

Рассказывает опытный садовод 
Клавдия Серова:

– Предзимними посевами летни-
ков занялась по необходимости 

– квартира маленькая, на подо-
конниках и для овощной расса-
ды места нет. Высеваю в зиму 
все любимые мною летники, то 
есть астры, бархатцы, лавате-
ру, циннии. Только не в грядки, а 
в посадочные ящички, которые 
полностью закапываю в землю, 
чтобы не перемерзли. Сверху 

еще подсыпаю слой перегноя, на-
брасываю ветки для снегозадер-
жания. Семена высеваю густо, 
поскольку выпад неизбежен. Но 
и той рассады, которая нарас-
тает к маю, мне более чем до-
статочно. Как только сходит 
снег с моих посадок, закрываю 
их лутрасилом в два слоя на не-
высоких дугах с тем, чтобы воз-
вратные заморозки не погубили 
всходы. На постоянное место 
рассаду высаживаю, когда ми-
нуют возвратные заморозки 
или когда освободится место 
для нее – отцветут крокусы, 
сциллы и так далее.
На участках сейчас, пожалуй, 

осталась только капуста поздних 
сортов. Предназначенные для ква-
шения кочаны лучше не трогать до 
середины октября: прихваченные 
на корню морозцем, они становят-
ся только слаще. Если же хотите 
заложить их на хранение свежи-
ми, перемораживания допускать 
нельзя. И еще – не снимайте крою-
щие зеленые листы, это надежные 
одежки от болезней, которые под-
стерегают припас зимой. При этом 
рекомендуется не сразу, с грядки, 
нести капусту в погреб, а несколь-
ко дней подержать в помещении, 
чтобы верхние листы чуть подвя-
лились.

Еще раз напомним: не остав-
ляйте в земле кочерыги капусты 

– корни этой культуры подверже-
ны сонму заболеваний, возбудите-
ли которых благополучно перези-
муют в почве. Срубив кочаны, тут 
же следует, подкопав, удалить ко-
черыжки, отряхнуть землю на до-
рожку, сложить их на просушку, а 
потом сжечь. Горят в печке они за-
мечательно.

Из ягодников с урожаем еще 
рябины – черноплодная и крас-
ная. Если плоды красной можно (и 
даже нужно не жадничать!) оста-
вить на прокорм птицам, то черно-
плодку следует обобрать полно-
стью, иначе ягодник «обидится» и 
на следующий год урожай умень-
шится.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Это про такую осень, как нынешняя, 
писал в свое время Тютчев: дни стоят как бы 
хрустальные, и лучезарны вечера…  
Однако пора эта дивная, увы, коротка.  
Потому важно успеть в сухую погоду провести 
все необходимые профилактические  
работы, и тогда в следующем сезоне в саду 
будет меньше очагов заболеваний.
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